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Perú exportó un 27% más de ajo entre enero y agosto de 2023 
 
Los últimos años han sido positivos para el ajo peruano. De enero a agosto de 2023, los 
envíos sumaron 6.298 toneladas por cerca de US$ 7 millones, lo que significó un 
crecimiento de 27% en volumen y 16% en valor, respecto a igual periodo del año anterior. 
 
Muchos de los factores positivos que beneficiaron al ajo peruano en años recientes se 
mantuvieron en esta campaña, como la limitada producción europea, el crecimiento 
sostenido de la demanda y la ampliación de la campaña peruana. 
 
Los envíos hacia Estados Unidos crecieron un 3% en comparación al 2022. Sin embargo, 
los precios fueron en promedio un 13% menores debido al gran aumento del stock de ajo 
en el mercado estadounidense, lo cual presionó el precio a la baja. Muchos competidores 
tuvieron campañas tempranas y percibieron Estados Unidos como un atractivo cliente. Es 
el caso de Argentina, que ha movido grandes cantidades del producto. Y también China, 
que despachó su producción de fines de 2022 y de 2023. La suma de toda esta oferta 
inundó el mercado estadounidense. 
 
El Perú debe tener especial cuidado en distribuir de forma más inteligente su campaña ya 
que le podría suceder igual que a China en años anteriores y desvalorizar el producto 
hasta un punto difícil de recuperar. 
 
La situación en México fue más positiva, los envíos hacia este destino prácticamente se 
cuadriplicaron, pero el precio promedio se redujo en 13% debido al gran aumento de la 
disponibilidad del producto. En Canadá, la presencia peruana sigue siendo muy reducida, 
especialmente al ser una plaza prácticamente tomada por productores europeos. Sin 
embargo, puede presentarse como una opción atractiva futura debido a los reportes de 
reducción de hectáreas por parte de países como España o Alemania. 
 
Con respecto a Europa, la presencia del ajo peruano es prácticamente nula. Esto es 
debido a que la producción interna de países como España o los Países Bajos es 
suficiente para satisfacer la demanda de todo el continente. También se observa la 
producción de países africanos como Egipto o Sudáfrica que, debido a su cercanía, han 
conseguido abrirse un importante espacio en la región. Además, el casi omnipresente ajo 
chino cierra espacios probables de expansión para el ajo peruano en Europa. 
 
Los vecinos países de Sudamérica se presentan como importantes clientes para los 
exportadores peruanos, en especial Ecuador y Brasil. Los dos grandes rivales de la región 
son Chile y Argentina. Los envíos peruanos hacia Ecuador crecieron 11% 
aproximadamente, pero los precios no tuvieron la misma suerte y se redujeron en 12%. 
Esto mientras que en Brasil las remesas se multiplicaron por tres, debido al aumento de la 
demanda y al poco stock disponible en el país. Ello también empujó el precio en 60% en 
dicha plaza. 
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No obstante, existe un peligro latente que amenaza con truncar el progreso de este 
producto. Las sequías debido al cambio climático y la probabilidad de un futuro fenómeno 
El Niño intenso son una amenaza inmediata para la producción. 
https://www.freshplaza.es/article/9565009/peru-exporto-un-27-mas-de-ajo-entre-enero-y-
agosto-de-2023/ 
 
 
 
 

Con el ajo a la cabeza, la siembra de hortalizas de invierno aumentó 
8,4% en Mendoza. Argentina 

Según un informe del Instituto de Desarrollo Rural, 
se implantaron 18.738 hectáreas, de las cuales el 
74% fueron ocupadas por el ajo. El resto se destinó 
a la producción de zanahoria, cebolla, lechuga, 
arvejas, repollo y remolacha, entre otros cultivos. 

 

En Mendoza se sembraron 18.738 hectáras 
de hortalizas de invierno este año, lo que 
significa un crecimiento del 8,4% con respecto a 

la temporada 2022, según un informe del Instituto de Desarrollo Rural (IDR) en base a datos 
relevados durante julio y agosto. 
 
De acuerdo con el reporte, el ajo volvió a erigirse como el líder de los cultivos elegidos por los 
horticultores de esta provincia cuyana. 
 
“Esta temporada el ajo reunió 74% de la superficie cultivada, con un total de 13.841 
hectáreas. El resto de las hortalizas invernales (zanahoria, cebolla, lechuga, acelga, arveja, 
repollo, remolacha, entre otras) representa el 26% restante”, remarcaron desde el IDR. 
 
No obstante, el ajo estuvo entre las especies de menor crecimiento: un 4%, desde las 13.300 
hectáreas del ciclo pasado. 
 
LAS HORTALIZAS DE INVIERNO EN MENDOZA 
En cuanto a la variación interanual, el repollo fue el alimento que más creció en porcentaje, 
con un repunte del 345%. 
 
Durante 2022 se habían registrado apenas 49,3 hectáreas, mientras que este año esa cifra 
ascendió a 219,5. 
 
Con estos datos, desde el IDR determinaron que la superficie cultivada con este producto 
representa 1,2% del total. 

https://www.freshplaza.es/article/9565009/peru-exporto-un-27-mas-de-ajo-entre-enero-y-agosto-de-2023/
https://www.freshplaza.es/article/9565009/peru-exporto-un-27-mas-de-ajo-entre-enero-y-agosto-de-2023/
https://www.infocampo.com.ar/tag/mendoza/
https://www.infocampo.com.ar/huerta-en-invierno-que-cultivos-son-mas-resistentes-al-frio-y-a-cuales-hay-que-proteger/
https://www.infocampo.com.ar/tag/ajo/
https://www.infocampo.com.ar/tag/repollo/
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En tanto, también mostró un fuerte incremento la siembra de cebolla: el año pasado habían 
sido 757,8 hectáreas y ahora crecieron a 1.673,8; es decir, un alza interanual del 121% y un 
9% del total implantado con hortalizas en la provincia. 
 
La medalla de bronce enc crecimiento, en tanto, corresponde a la zanahoria, que pasó de 
624 hectáreas en 2022 a 944,4 en 2023. Estas cifras representan un crecimiento cercano a 
51% y 5% del total de la superficie cultivada. 
 
En cuanto al resto de las hortalizas, que representan un menor porcentaje de la producción 
anual de Mendoza, se pudieron apreciar bajas en cuanto a cantidad de hectáreas 
cultivadas en relación al año pasado que van de 5 a 60%. 
 
Sobre este último dato, desde el IDR explicaron que la producción de arvejas, que 
representan 0,2 del total de la superficie cultivada en Mendoza, se pasó de 102,3 hectáreas 
en 2022 a 40,7 en 2023. 
 
En baja, le siguió la producción de papa, con 41% menos de hectáreas (339,8 en 2022 a 
199,8 en 2023), espinaca (-36%), lechuga (-23%), brócoli (-14%), acelga (-7%) y otras 
hortalizas con bajas del 5%. 
https://www.infocampo.com.ar/con-el-ajo-a-la-cabeza-la-siembra-de-hortalizas-de-
invierno-aumento-84-en-mendoza/ 
 
 
 
 

Indonesia reducirá drásticamente las importaciones de ajo en 
2024 

 
Según ha comunicado el Ministerio de Agricultura de Indonesia, el país planea reducir sus 
importaciones de ajo en 2024 en un 40%, limitará el volumen de ajo importado a un 
máximo de 650.000 toneladas, como un esfuerzo por fomentar la producción nacional. 
 
El jefe de la Agencia Nacional de Alimentos (NFA), Arief Prasetyo Adi, prometió que el 
Gobierno indonesio garantizará la transparencia con respecto a la concesión de las 
licencias para importar ajo, incluidos detalles sobre los importadores recomendados por el 
Ministerio de Agricultura. 
 
Añadió que el ministerio emitió permisos para importar 1,1 millones de toneladas de ajo 
este año y expresó su confianza en que el Ministerio de Comercio también restringirá las 
importaciones de ajo limitando el número de cartas de aprobación de importación (SPI) 
que emite. 
https://www.freshplaza.es/article/9570442/indonesia-reducira-drasticamente-las-
importaciones-de-ajo-en-2024/ 
 

https://www.infocampo.com.ar/tag/cebolla/
https://www.infocampo.com.ar/tag/zanahoria/
https://www.infocampo.com.ar/con-el-ajo-a-la-cabeza-la-siembra-de-hortalizas-de-invierno-aumento-84-en-mendoza/
https://www.infocampo.com.ar/con-el-ajo-a-la-cabeza-la-siembra-de-hortalizas-de-invierno-aumento-84-en-mendoza/
https://www.freshplaza.es/article/9570442/indonesia-reducira-drasticamente-las-importaciones-de-ajo-en-2024/
https://www.freshplaza.es/article/9570442/indonesia-reducira-drasticamente-las-importaciones-de-ajo-en-2024/
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La combinación de insectos y nematodos beneficiosos controla 
eficazmente las plagas en ajo, cebolla y puerro. España 

 
"Koppert España está consiguiendo excelentes resultados en el control biológico de 
plagas y enfermedades en cultivos al aire libre como cebolla, puerro y ajo". 
 

"El departamento técnico de Koppert España 
detectó que la mayoría de los plaguicidas químicos 
utilizados en cebolla, puerro y ajo habían generado 
resistencias en las plagas. En consecuencia, los 
productores estaban sufriendo la pérdida 
generalizada de eficacia de muchos productos 
químicos y necesitaban otros medios más seguros 
y sostenibles para garantizar la protección vegetal 
en sus cultivos". 
 
"Los protocolos desarrollados por Koppert para 

estos tres cultivos destacan por incluir una combinación de macroorganismos y 
microorganismos beneficiosos que permiten el control de incidencias en la planta y 
también en el suelo. Sucede así en cebolla, un cultivo donde Koppert ha sido pionero en 
Europa con el uso de los setos vegetales con Lobularia maritima, con el objetivo de 
ofrecer a Orius laevigatus (un enemigo natural del trips que Koppert comercializa con la 
marca Thripor-L) un refugio natural y una fuente de alimentación cuando la planta de 
cebolla no tiene flores". 
 
"La estrategia en cebolla se ha completado con el uso de microorganismos beneficiosos 
para el control de larvas de trips que emergen del suelo. Para ello, el nematodo 
entomopatógeno Steinernema feltiae (Capirel) ha demostrado su gran eficacia y además 
ejerce una doble acción, ya que al mismo tiempo puede controlar eficazmente la plaga de 
la mosca de la cebolla (Delia antiqua)". 
 
"La experiencia de Koppert España con el control biológico en puerro se centra en los 
cultivos de puerro ecológico, donde las soluciones químicas ya no están disponibles. La 
combinación de Orius laevigatus (Thripor-L) con el nematodo beneficioso Steinernema 
feltiae (Capirel) ha funcionado muy bien, y además se ha incorporado el uso 
de Nesidiocoris tenuis (Nesibug) para controlar la plaga del psílido Tryoza spp.". 
 
Salud del suelo y de las raíces 
"El protocolo de control biológico de Koppert para cebolla, puerro y ajo también tiene en 
cuenta la salud del suelo y la protección de las raíces. Por eso, el biofungicida Trianum 
(formulado con el hongo beneficioso Trichoderma harzianum T-22) adquiere especial 
importancia, ya que crea un escudo de protección frente a enfermedades de suelo 
transmitidas por hongos". 
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"En el cultivo de ajo, antes de la siembra, Koppert recomienda una aplicación de CeresMix 
como protección frente a enfermedades fúngicas como Penicillium y Sclerotinia. CeresMix 
es un producto para el tratamiento de semillas o bulbos, que los acondiciona para evitar 
posibles problemas de germinación y potenciar las defensas contra los patógenos de 
suelo". 
 
"Posteriormente, se recomiendan aplicaciones de Vidiparva y Veni Biosulfur como medida 
de protección frente a hongos aéreos". 
 
"Cada año Koppert implanta su protocolo en más hectáreas y, de hecho, el protocolo de 
trabajo desarrollado en España ya ha comenzado a aplicarse en otros países europeos". 
https://www.freshplaza.es/article/9567178/la-combinacion-de-insectos-y-nematodos-
beneficiosos-controla-eficazmente-las-plagas-en-ajo-cebolla-y-puerro/ 
 
 
 
 

Productores de ajo de Constanza denuncian importación 
provocaría pérdidas millonarias. República Dominicana 

 

 
 EL NUEVO DIARIO, CONSTANZA. — 
Productores de Ajo del Valle de 
Constanza denunciaron que están a 
punto de perder más de «mil millones 
de Pesos» por la importación de Ajo 
Chino por parte del Gobierno, a través 
del Ministerio de Agricultura. 
 
Recordaron que fueron incentivados 
por las autoridades gubernamentales 

para producir el nuevo Ajo Trompa de Elefante, el cual ahora se le está pudriendo en 
almacenes, por la falta de cumplimiento de parte del Gobierno del presidente Luis 
Abinader. 
 
Destacaron que el municipio de Constanza, es el único municipio de la República 
Dominicana donde se produce este cultivo de ajo. Recalcaron que por iniciativa del 
presidente de la República Dominicana, Luis Abinader, iniciaron con la producción del 
nuevo ajo Trompa de Elefante que tiene 24 cabezas, sin embargo explicaron que 
hoy  tienen en los almacenes 80 mil quintales de ajo a punto de dañarse. 
 

https://www.freshplaza.es/article/9567178/la-combinacion-de-insectos-y-nematodos-beneficiosos-controla-eficazmente-las-plagas-en-ajo-cebolla-y-puerro/
https://www.freshplaza.es/article/9567178/la-combinacion-de-insectos-y-nematodos-beneficiosos-controla-eficazmente-las-plagas-en-ajo-cebolla-y-puerro/
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Los agricultores del Valle de Constanza subrayaron que en busca de mejorar la 
producción desarrollaron este ajo de primera, pero según expresaron el Estado 
dominicano tiene los mercados abarrotados de ajo chino importado. 
 
https://videos.files.wordpress.com/Fb0kIhnK/whatsapp-video-2023-10-03-at-7.57.27-
pm.mp4 
 
Los productores llaman la atención del presidente de la República Dominicana y el 
ministro de Agricultura, Limbert Cruz, al indicar que presuntamente, cada vez que han ido 
al Ministerio en busca de solución, los han maltratado y en muchos de los casos los han 
mandado a sacar del lugar. 
 
Según denunciaron, la deuda adquirida en el Banco Agrícola para la producción de ajo es 
de 526 millones de pesos, lo que los mantiene en estado de nervios, al indicar que si el 
Gobierno no asume su responsabilidad temen que al mantener la deuda podrían 
quedarse en las Calles. 
 
Alegan que tienen más de 5 meses que la producción se está pudriendo en almacenes, 
porque las autoridades del Ministerio se niegan a adquirir el producto como se 
comprometieron. 
 
La denuncia la encabezaron los productores de esa demarcación, ingeniero José Luis 
Diaz, Domingo Díaz, exdiputado de la República y José Ramón Suriel, exdirector de 
Petrocaribe, quienes actuaron como voceros de todos los productores del Valle de 
Constanza. 
https://elnuevodiario.com.do/productores-de-ajo-de-constanza-denuncian-importacion-de-
parte-de-agricultura-esta-a-punto-de-provocarles-perdidas-millonarias/ 
 
 
 
 

El ajo llega al Campo Arañuelo. España 
 
Comienza la campaña de siembra del ajo y lo hace, por primera vez, en Campo Arañuelo, 

donde la tierra es mucho más favorable 
para su cultivo 
 
 Tradicionalmente, Aceuchal ha sido la 
localidad extremeña por excelencia en 
producción de ajo. Este año, por primera 
vez, también se plantará en el Campo 
Arañuelo. El motivo está en la búsqueda 
de tierras más húmedas, para paliar los 
efectos de la sequía en esta hortaliza. 
 

https://videos.files.wordpress.com/Fb0kIhnK/whatsapp-video-2023-10-03-at-7.57.27-pm.mp4
https://videos.files.wordpress.com/Fb0kIhnK/whatsapp-video-2023-10-03-at-7.57.27-pm.mp4
https://elnuevodiario.com.do/productores-de-ajo-de-constanza-denuncian-importacion-de-parte-de-agricultura-esta-a-punto-de-provocarles-perdidas-millonarias/
https://elnuevodiario.com.do/productores-de-ajo-de-constanza-denuncian-importacion-de-parte-de-agricultura-esta-a-punto-de-provocarles-perdidas-millonarias/
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―La tierra no la elegimos nosotros. Nos elige ella a nosotros. Para cultivar ajo necesitamos 
abundante agua desde el mes de septiembre al mes de mayo. En la mayoría de las zonas 
de Extremadura eso no lo tenemos", cuenta Francisco José Hermoso, cultivador de ajos. 
Él, y más productores, han tenido que trasladar parte de sus explotaciones a Campo 
Arañuelo. "Nosotros en la zona más cercana de regadío, las Vegas Bajas, tenemos agua 
de abril a octubre por lo que no podemos plantar el ajo. Nos hemos tenido que desplazar 
a esta zona donde el regadío es de septiembre a mayo", relata. 
 
Extremadura es la quinta región productora del país, con unas 500 hectáreas dedicadas al 
ajo. Veintiséis hectáreas de terreno estarán en Campo Arañuelo. La cosecha podría 
rondar entre los 300 mil y los 500 mil kilos de ajo, aunque, asegura Francisco, aún es 
pronto para saberlo. De esa producción, el 60% saldrá fuera de nuestras fronteras, a 
países europeos, Estados Unidos, Argentina y Brasil. 
https://www.canalextremadura.es/noticias/provincia-de-badajoz/el-ajo-llega-al-campo-
aranuelo 
 
 
 
 

"La investigación con ajo y uva podría ayudar en la sepsis". 
España 

 
El doctor Francisco Javier Redondo Calvo, jefe del Servicio de Anestesiología y 
Reanimación del Hospital General Universitario de Ciudad Real, ha sido el último 
profesional en incorporarse a la Real Academia de Medicina de Castilla-La Mancha 
 

"La investigación con ajo y uva podría ayudar en la sepsis" - Foto: Rubén Serrallé 
 
La Real Academia de Medicina de Castilla-La Mancha sumó ayer un nuevo experto a su 
elenco de profesionales del ámbito de las Ciencias de la Salud. En esta ocasión fue el 

doctor Francisco Javier Redondo Calvo, jefe del 
Servicio de Anestesiología y Reanimación del 
Hospital General Universitario de Ciudad Real, y 
todo un referente en el campo de la investigación, 
el encargado de ingresar en la institución con una 
conferencia titulada Sepsis: La nueva pandemia 
del siglo XXI.  
 
Médico, profesor de la Facultad de Medicina e 
investigador, el doctor Redondo Calvo, natural de 
la localidad conquense de Las Pedroñeras, se ha 

propuesto probar con evidencia científica lo que ya conocemos de la sabiduría popular 
que el ajo morado tiene grandes beneficios para la salud. 

https://www.canalextremadura.es/noticias/provincia-de-badajoz/el-ajo-llega-al-campo-aranuelo
https://www.canalextremadura.es/noticias/provincia-de-badajoz/el-ajo-llega-al-campo-aranuelo
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¿Todo un orgullo imagino ocupar un sillón como académico? 
Por supuesto es todo un honor para mí como médico que me reconozcan mi 
trayectoria,  soy joven, tengo 47 años y que hayan tenido en cuenta todos mis méritos, 
dándome la oportunidad de formar parte de organismo de reciente creación como es la 
Real Academia de Medicina de Castilla-La Mancha, es de agradecer. Estoy contento y 
feliz de que hayan pensado en mí, para aportarles valor a la institución. Intentaré ayudar 
en todo lo que pueda. 
 
Poco a poco se va conformando la Real Academia ¿considera que es una 
institución que era necesaria en la comunidad? 
Sí, porque éramos una de las pocas comunidades autónomas del país que no contaba 
con esta institución, que vienen existiendo desde finales del siglo XIX. 
 
Me consta que ha sido un gran esfuerzo de ese embrión que surgió en la Sociedad de 
Medicina y Cirugía de Albacete y también es de agradecer por parte del Gobierno regional 
que hayan dado ese impulso y ese paso firme  institucional para que la entidad haya visto 
la luz, porque estas instituciones que reúnen a profesionales para debatir, pensar y 
aconsejar a otros organismos para la toda de determinadas decisiones y como órgano de 
consulta es muy positivo, y una ayuda más a la salud de Castilla-La Mancha y que 
contribuye al crecimiento de nuestra región. 
 
Su conferencia de entrada en la Academia ha versado sobre la sepsis ¿puede ser la 
gran pandemia que está por venir? 
La sepsis yo así lo creo va a ser la gran pandemia del siglo XXI, porque va a tener mucha 
preponderancia en estas próximas décadas. Incluso se ha llegado a establecer por parte 
de la OMS que dentro de unos 30 ó 35 años las muertes por sepsis podrían superar los 
fallecimientos por cáncer. Se estima que afecta a unos 48 millones de pacientes, que 
produce 11 millones de muertes al año, defunciones que son más frecuentes en las 
unidades de cuidados intensivos (UCI).  
 
Hay mucho todavía que avanzar en Salud Pública para que esta enfermedad no ocurra y 
también en el tratamiento una vez se ha producido la sepsis o el shock séptico, porque se 
ha investigado con varios fármacos pero a día de hoy no hay nada salvo el tratamiento 
antibiótico y la manejo hemodinámico de estos pacientes para mantener su tensión 
arterial adecuada. Muchas de mis líneas de investigación van precisamente en esa línea, 
en encontrar un tratamiento efectivo para combatir la sepsis. 
 
¿Sus líneas de investigación traslacional sobre las propiedades del ajo, el ajo 
negro, y ahora también los polifenoles de la uva cómo van? 
Ahora estamos en nuestra investigación en mezclar el ajo y los polifenoles de la uva, que 
encima son dos productos de nuestra región que pueden dar mucho que hablar. Incluso 
tenemos patentado el ajo liofilizado funcionando como inmunomodulador para la sepsis, 
que podría ayudar a ese tratamiento antibiótico que hasta ahora es lo único que tenemos 
para luchar frente a la sepsis.  
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También en mi Unidad de Cuidados postanestésicos del Hospital Universitario de Ciudad 
Real  también hacemos mucha investigación. 
 
¿Hay más de sabiduría popular en las propiedades curativas del ajo o de certeza? 
Hemos intentado buscar muchas de esas propiedades farmacológicas del ajo y 
demostrarlo científicamente. Si nosotros podemos utilizar el ajo, cuyo principio activo es la 
alicina, se pueden añadir a un tratamiento antibiótico y lo mismo se pueden disminuir las 
dosis de antibióticos que se le administra y con ello se disminuiría las probables 
resistencias a ese antibiótico. Son tres las líneas de investigación que hemos probado en 
este campo y que se han patentado: la cicatrización de heridas, como antitumoral y para 
la sepsis. 
 
¿Y por dónde van las nuevas alternativas para combatir la sepsis? 
Hay que cuidar los antibióticos que tenemos, es fundamental para atajar la sepsis, ya que 
es lo que hoy por hoy disminuye la mortalidad de los enfermos. Sin embargo, cada vez 
tenemos más resistencias a antibióticos por el mal uso de los mismos. 
https://www.latribunadealbacete.es/noticia/zd6dc0f6e-d031-0672-
0d3045c66cfaa9f6/202310/la-investigacion-con-ajo-y-uva-podria-ayudar-en-la-sepsis 
 
 
 
 

Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural. España 
 

En la visita a la Feria Internacional del Sector de Frutas y Hortalizas, ‗Fruit Attraction‘ 
El Gobierno regional destaca el liderazgo de 
Castilla-La Mancha en la producción de 
alimentos hortofrutícolas como ajo, cebolla, 
hongos o pistacho 

 

El consejero de Agricultura, Ganadería y 
Desarrollo Rural, Julián Martínez Lizán, ha 
señalado que “nuestro objetivo es potenciar el 
desarrollo de las empresas agroalimentarias, 
facilitar la aproximación de los productores a las 

nuevas tendencias de mercado y sobre todo buscar acuerdos comerciales”. 
  
El Gobierno regional vuelve a promover, coordinar y organizar la participación agrupada 
de empresas del sector hortofrutícola para esta 15ª edición de „Fruit Attraction‟ con un 
estand institucional que agrupa a 16 empresas castellanomanchegas. 
  

https://www.latribunadealbacete.es/noticia/zd6dc0f6e-d031-0672-0d3045c66cfaa9f6/202310/la-investigacion-con-ajo-y-uva-podria-ayudar-en-la-sepsis
https://www.latribunadealbacete.es/noticia/zd6dc0f6e-d031-0672-0d3045c66cfaa9f6/202310/la-investigacion-con-ajo-y-uva-podria-ayudar-en-la-sepsis
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Madrid, 5 de octubre de 2023.- El Gobierno regional ha destacado que Castilla-La 
Mancha es líder nacional en la producción de alimentos hortofrutícolas como ajo, cebolla, 
hongos o pistacho ―y no solo eso, sino que además nuestras producciones están avaladas 
por figuras de calidad, algunas ya reconocidas, como el ajo y la cebolla, y otras que 
queremos incorporar. Esto pone de manifiesto la inquietud emprendedora y el trabajo 
constante que se realiza para buscar una mayor rentabilidad de las explotaciones de la 
región‖. 
  
Con estas palabras lo ha puesto de manifiesto el consejero de Agricultura, Ganadería y 
Desarrollo Rural, Julián Martínez Lizán, en la visita que ha realizado, acompañado por la 
directora general de Producción Agroalimentaria y Cooperativas, Elena Escobar, al estand 
de Castilla-La Mancha en ‗Fruit Attraction‘, la Feria Internacional del Sector de Frutas y 
Hortalizas, la más importante que se realiza en Europa y que se está celebrando en 
Madrid entre el 3 y el 5 de octubre. 
  
Esta feria está considerada como una importante herramienta comercial, con un gran 
potencial como plataforma de negocios para el canal hortofrutícola nacional e 
internacional. Es una cita de referencia del sector de frutas y hortalizas, además de un 
punto de encuentro profesional y foro de novedades y tendencias. 
  
Por esta razón, el Gobierno regional vuelve a promover, coordinar y organizar la 
participación agrupada de empresas del sector hortofrutícola de Castilla-La Mancha para 
esta edición de 2023, con un estand institucional que agrupa a 16 empresas 
castellanomanchegas. 
  
Y es que tal como ha subrayado Julián Martínez Lizán, para la Consejería es una 
prioridad que las empresas del sector agroalimentario incorporen a su estrategia el 
objetivo de mejora de la comercialización para aumentar su rentabilidad. ―Tenemos claro 
que nuestra finalidad es potenciar el desarrollo de las empresas agroalimentarias, facilitar 
la aproximación de los productores a las nuevas tendencias de mercado y sobre todo 
buscar acuerdos comerciales‖, ha dicho al respecto. 
  
Con este fin, el Gobierno regional ofrece ayudas en especie a las empresas participantes, 
subvencionando más de la mitad del coste de la participación en la feria, acudiendo 
agrupadas en el stand institucional, que cuenta con una buena ubicación. Cada una de 
ellas tiene su propio espacio y, además, disponen de una zona institucional y personal.   
  
Presencia de Castilla-La Mancha en „Fruit Attraction‟ 
 Esta es la 15ª edición de esta feria en la que siempre ha habido presencia de Castilla-La 
Mancha que agrupa a empresas del sector de frutas y hortalizas y apoya a productores y 
comercializadores para que puedan multiplicar sus oportunidades comerciales. 
  
Este año, la Consejería de Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural ha contratado una 
superficie total de 336 metros cuadrados, que se divide a su vez en una zona de 228 
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metros para las 16 empresas beneficiarias de la ayuda y una zona institucional de 108 
metros cuadrados. 
  
Además, la Consejería ofrece una serie de servicios a las empresas tales como catálogos 
promocionales con datos y productos de cada empresa y la inclusión de los mismos en 
los catálogos oficiales de expositores de Feria de Madrid. Igualmente, una persona con 
conocimientos en idiomas sirve de apoyo a las empresas para cualquier cuestión que 
pueda surgir con los profesionales que visitan la feria y, finalmente, en la zona 
institucional, junto al área de información, hay otra dedicada a reuniones y un escenario 
para charlas y presentaciones. 
https://www.castillalamancha.es/actualidad/notasdeprensa/el-gobierno-regional-destaca-
el-liderazgo-de-castilla-la-mancha-en-la-producci%C3%B3n-de-alimentos 
 
 
 
 

Un buen cultivo, siempre nace de una semilla "saneada" de ajo. 
Argentina 

 
Entre las hortalizas, este bulbo está retomando la 
importancia que tuvo en tiempos anteriores. El 
grupo de productores que trabaja en Cuyo ya 
conoce los detalles necesarios para arribar a un 
cultivo exitoso. Un insumo base para empezar un 
buen año, es la semilla.  
 
1 de 1 | HAY . Mendoza lidera. () 
Hoy deseamos desde Suplemento Verde de 
DIARIO DE CUYO aclarar un aspecto de real 
importancia, que es la simiente. La semilla 
saneada, mal llamada "libre de virus", es un 

producto que permitiría aumentar los rendimientos, y actualmente es utilizada en muchos 
países. 
 
Hace unos años, el proyecto Ajo/INTA, tuvo un plan de producción de esta semilla en 
convenio con un consorcio de empresas privadas. Por varios los motivos dicho proyecto, 
se discontinuó, sin embargo la experiencia, debe considerase como exitosa, ya que entre 
otras cosas permitió evaluar y poner a prueba el sistema semillero de Mendoza y San 
Juan.  
 
Entre las conclusiones, hubo variedades presentaron un incremento de rendimiento 
importante de los rendimientos, aunque otras no manifestaban tal condición. Otra, que se 
trata de un sistema de un alto costo, y que la "semilla" o material de multiplicación se 
contaminaba rápidamente, debiéndose invertir en semilla saneada nuevamente. 

https://www.castillalamancha.es/actualidad/notasdeprensa/el-gobierno-regional-destaca-el-liderazgo-de-castilla-la-mancha-en-la-producci%C3%B3n-de-alimentos
https://www.castillalamancha.es/actualidad/notasdeprensa/el-gobierno-regional-destaca-el-liderazgo-de-castilla-la-mancha-en-la-producci%C3%B3n-de-alimentos
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El alto costo está directamente relacionado al valor inicial del primer diente saneado, y 
dada la baja tasa de multiplicación, produce a lo largo de 3 o 4 años un incremento 
significativo del costo de la semilla destinada a ajo consumo. Algunos productores 
utilizaron y adquirieron esta semilla, muchos de los cuales quedaron ampliamente 
satisfechos con sus resultados. Hoy, desde el sector productivo, compuesto por 
consorcios de empresas, cooperativas y asociaciones de productores, sigue "reclamando" 
o demandando a los organismos públicos y privados disponer de semilla de alta calidad 
genética y sanitaria, por supuesto, a un costo tal que permita asegurar mayor rentabilidad 
con el uso de este material.  
 
El proyecto nuevo, según expresó a Suplemento Verde el ingeniero agrónomo Aldo 
López, alma mater del Proyecto Ajo del INTA, consta de dos etapas: Saneamiento en 

laboratorio de variedades seleccionadas; 
multiplicación in vitro; diagnóstico viral y 
rusticación; y luego el cultivo en jaula anti-áfidos y 
parcelas de multiplicación en campo. 
 
En la Etapa 1, el sistema tradicionalmente utilizado 
es cultivo de meristemas apicales de tallos "in 
vitro" con termoterapia y diagnóstico de presencia 
de virus mediante las técnicas de ELISA, mientras 
que en este proyecto se emplearán los 
meristemas apicales de raíces, y con ello 
aumentar la tasa de multiplicación. Se emplearán 

bulbos procedentes del programa de mejoramiento genético y multiplicación de cultivares 
de la EEA La Consulta INTA, inicialmente con una cultivar de cada, tipo comercial: 
Morado, Blanco, Colorado y Castaño que sea requerido por el sector adoptante. Se 
introducirán en cultivo in vitro de forma escalonada y conforme alcancen un Índice Visual 
de Dormición (IVD) adecuado, es decir cuando el brote del diente sale del estado de 
reposo. El diagnóstico de virus que propone el sistema utilizará PCR y qPCR, para ajustar 
el grado de "efectividad" y evitar el uso de falsos negativos, que podrían presentarse con 
el test antes utilizados. Los análisis de detección de virus incluirán los de mayor daño 
económico Potyvirus (OYDV y LYSV), Carlavirus (GCLV y SLV), y Allexivirus (GarV-A, B, 
C, D). En los primeros dos años se llevarán a cabo ensayos pilotos de laboratorio y de 
campo que permitan adecuar la metodología de trabajo para luego en una segunda 
instancia llevar el mismo a una escala comercial o productiva. Por último se realizará un 
análisis exhaustivo de los costos de producción de material saneado de esta primera 
etapa. 
 
En la Etapa 2 las plantas ex vitro se mantendrán en jaulas con malla antiáfidos hasta 
completar el ciclo de cultivo. Los bulbos cosechados se conservarán en un lugar seco y 
fresco hasta el momento de la plantación. Las posteriores multiplicaciones se realizan en 
jaulas antiáfidos donde las plantas se analizan individualmente para verificar sus 
condiciones sanitarias o se entregan a los cultivadores que realizan la multiplicación en 
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áreas aisladas de otros cultivos de Aliáceas (cebollas, puerros, chalotes), hasta obtener 
suficientes bulbos para iniciar una producción comercial.  
 
Próximamente se brindarán los comparativos económicos de uso del sistema clásico y 
este moderno, y los beneficios en rendimiento y calidad del último. 
https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Un-buen-cultivo-siempre-nace-de-una-
semilla-saneada-de-ajo-20231007-0007.html 
 
 
 
 

La Abuela Carmen elegida como mejor productor de ajos de la UE 
 
Galardón por el Consejo Europeo de Cofradías Enogastronómicas a la empresa de 
Montalbán 

 Apenas tres meses después de recibir uno 
de los Premios a los Mejores 
Productores Sostenibles de España, La 
Abuela Carmen, líder en la producción y en 
la comercialización de ajo negro, acaba de 
sumar un nuevo e importante 
reconocimiento, esta vez de la mano 
del Consejo Europeo de Cofradías 
Enogastronómicas (Ceuco), que ha 
distinguido a la empresa montalbeña como 

mejor firma productora de ajos en toda la Unión Europea (UE). 
 
Manuel Vaquero Cabello de Alba, jefe de Tecnología de La Abuela Carmen, fue el 
encargado de recoger el premio Best European Agri-food Producer 2023, durante el 
transcurso de la vigésima edición del congreso anual del Consejo Europeo de Cofradías 
Enogastronómicas, celebrado este fin de semana en el Auditorio de Castellón, un 
galardón que reconoce la labor de la firma montalbeña como referente en el cultivo de 
ajos a nivel mundial. 
 
No en vano, uno de los aspectos destacados por el jurado ha sido la larga trayectoria de 
La Abuela Carmen en la industria del ajo, además de la inversión constante en 
investigación, desarrollo e innovación (I+D+i). «Esta apuestaha impulsado nuestra 
empresa al estatus de líder mundial en la producción de ajo, como han reconocido desde 
el Consejo Europeo de Cofradías Enogastronómicas, subrayó Manuel Vaquero. 
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/10/30/abuela-carmen-
elegida-mejor-productor-94018100.html 
 
 
 
 

https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Un-buen-cultivo-siempre-nace-de-una-semilla-saneada-de-ajo-20231007-0007.html
https://www.diariodecuyo.com.ar/suplementos/Un-buen-cultivo-siempre-nace-de-una-semilla-saneada-de-ajo-20231007-0007.html
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/10/30/abuela-carmen-elegida-mejor-productor-94018100.html
https://www.diariocordoba.com/agricultura-medio-ambiente/2023/10/30/abuela-carmen-elegida-mejor-productor-94018100.html
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Problemas económicos y elecciones: el ajo no tiene precio y 
hay incertidumbre en los productores. Argentina 

 
La brecha cambiaria juega fuerte en el sector del ajo y cuando está a punto de comenzar 
la cosecha, los productores aseguran que aún ―no hay precio‖ de venta. 
 

 Comienza la cosecha y al igual que en la 
temporada pasada, la diferencia en la 
brecha cambiaria, dólar oficial contra el 
blue, juega fuerte en el sector del 
ajo. Los productores por igual 
están temerosos de lo que pueda ocurrir 
en las próximas semanas teniendo como 
horizonte las elecciones presidenciales y 
el cambio de gobierno. 
 
―El tema climático no influyó el año pasado 
pero si sufrió mucho el sector el tema de la 

brecha cambiaria que condicionó mucho a los productores‖, sostuvo Maximilano Di 
Cesare, productor y también gerente de Asocamen. 
 
Di Cesare reconoció que el problema del tipo de cambio “es una realidad que han 
sufrido todas las economías regionales o productos de exportación” pero yendo al 
caso de los ajeros en particular, se sintió sobremanera el hecho de tener “costos que se 
ajustan más acorde a la dinámica de un dólar paralelo y divisas que se liquidan a 
dólar oficial, entonces cuando esa brecha se incrementa, cada vez es más difícil 
sostenerla la actividad‖. 
 
Un productor del Valle de Uco que solicitó reserva del nombre aseguró que ―la 
temporada pasada fue una de las peores temporadas desde hace 10 años, con Brasil 
que cada vez produce más ajo y entonces cada vez necesita menos de Argentina y que 
nosotros al exportar a un dólar a 360 pesos, prácticamente no cubrís los costos de 
producción y empaque‖. 
 
Para poner una hectárea de ajo en producción, el costo oscila entre los 5.000 y 10.000 
dólares y se puede obtener un rendimiento entre 25.000 y 38.000 kilos, en fresco. Una 
vez seco se reduce considerablemente el kilaje. 
 
―Estamos siempre al límite con eso, y encima hay mucha incertidumbre con lo que 
pueda ocurrir con las elecciones, es más hoy ni hay precios, la incertidumbre es 
muy grande”, se lamentó el ajero del Valle de Uco. 
 
El gerente de Asocamen reconoció que ―por ser un producto de exportación, el precio del 
ajo está fijado a nivel internacional, pero después tiene muchas variables que influyen en 
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la comercialización. Hay distintas formas de comercializar el producto, muchas variedades 
de ajo, con diferentes calidades, diferentes calibres, entonces establecer un piso o un 
valor de referencia es muy difícil‖. 
 
Di Cesare confió que ―todavía es muy pronto como para aventurar algún precio bien‖ y 
encima de las variables que impactan en el valor del ajo, se complica aún más con los 
distintos tipos de cambio que hay en el país ―que confunde mucho a la hora de fijar un 
precio‖ ya que ―cuesta calcular, porque incluso no sabés si te lo pagan a tanto, o lo 
liquidan a otro valor‖. 
 
Con respecto a la prórroga del programa de incentivo Exportador que anunció el ministro 
de Economía y candidato a presidente, Sergio Massa, luego de las elecciones del 
domingo, Di Cesare dijo sin rodeos que el beneficio no los alcanza. 
 
La medida que anunció Massa implica que el 70% de las exportaciones se liquidará al tipo 
de cambio oficial, mientras que el 30% restante se basará en la cotización del Contado 
con Liquidación (CCL). 
 
Según los analistas de mercado, los exportadores liquidarán a un tipo de cambio más alto 
ya que en promedio, entre ambas cotizaciones, rondará los $550. 
 
Sin embargo la extensión del llamado dólar agro fue por 30 días y entró en vigencia el 24 
de este mes. 
 
El ajero del Valle de Uco comentó que ―en la zona nuestra empezamos a cosechar el 15 
de noviembre y venimos a terminar los primeros días de diciembre, de aquí que el ajo se 
seca y se exporta todo, nosotros ya no llegamos a ese beneficio. Tenemos que seguir con 
el dólar como está en esa fecha, pero no podemos beneficiarnos de esa medida‖, 
comentó. 
 
En la misma línea se expresó el gerente de Asocamen ―ahora se ha establecido un dólar 
diferencial hasta noviembre, pero a nosotros esa medida no nos mueve la aguja, para 
decirlo en términos sencillos, porque obviamente hasta esa fecha, aún no tenemos 
realmente movimientos comerciales importantes. Estamos en plena cosecha‖, concluyó. 
 
Otro de los inconvenientes ligados a la situación económica es la falta de mano de obra 
producto de los planes sociales. 
 
―La actividad requiere de mano de obra intensiva, no solo en la cosecha, también en el 
empaque, hasta que el producto se exporta. Pero nos ocurre que muchos nos piden poder 
trabajar en la temporada pero que no los registremos para que no pierdan los beneficios 
sociales. Y eso es complicado porque ante una inspección, que son habituales, los 
riesgos de tener una persona así son importantes‖, aseguró di Césare. 
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También ―está directamente la falta de mano de obra porque hay gente que tal vez por 
tener, de alguna forma su situación económica arreglada, no busca trabajo‖, agregó. 
 
―La cantidad de mano de obra que requiere el sector es muy importante y estas 
cuestiones hacen de que de que no se pueda satisfacer la oferta‖, concluyó. 
https://www.losandes.com.ar/fincas/problemas-economicos-y-elecciones-el-ajo-no-tiene-
precio-y-hay-incertidumbre-en-los-productores/ 
 
 
 
 

Producción de cebolla, ajo, papa y quinua impulsa economía de 
Arequipa 

 
También creció la producción de 
alpaca, vacuno, porcino y llama. 
Por otro lado, la extracción de 
cobre aumentó en 10.2% gracias a 
la Mina Cerro Verde. 
 
 El último informe sobre el 
Panorama Económico 
Departamental de Arequipa, 
realizada con datos de agosto, 
mostró que el sector agropecuario 
tuvo un impulso importante gracias 

al aumento en la producción de cebolla, que totalizó 24 mil 191 toneladas, elevándose en 
51,8%, con relación al similar mes del 2022. También, la producción de ajo reportó 3 mil 
413 toneladas y aumentó en 13,8% en comparación con agosto de 2022. Asimismo, 
presentaron un comportamiento positivo la producción de quinua (139,5%), uva (93,5%), 
zanahoria (27,5%), papa (22,3%) y alfalfa (1,3%), entre los principales. 
 
Sin embargo, las adversas condiciones climáticas generó que se contraiga la producción 
de trigo (-92,2%) y maíz choclo (-51,4%). En tanto, la palta (-37,7%), tomate (-25,2%) y 
caña de azúcar (-24,4%) también disminuyeron por las inferiores áreas de superficie 
cosechada. 
 
Por otro lado, en el subsector pecuario, creció la producción de alpaca (8,1%), vacuno 
(7,4%), porcino (3,3%) y llama (0,2%). Mientras que la producción de leche fresca totalizó 
28 mil 156 toneladas y disminuyó en 6,6%, en contraste con igual mes de 2022. Además, 
debido al alza de los costos de insumos alimenticios, descendió la producción de caprino 
(-10,2%), ovino (-6,8%); ave (-4,0%) y huevos (-3,2%). 
 
MINERÍA 

https://www.losandes.com.ar/fincas/problemas-economicos-y-elecciones-el-ajo-no-tiene-precio-y-hay-incertidumbre-en-los-productores/
https://www.losandes.com.ar/fincas/problemas-economicos-y-elecciones-el-ajo-no-tiene-precio-y-hay-incertidumbre-en-los-productores/
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En agosto de 2023, la producción de cobre registró 34 mil 502 toneladas métricas de 
contenido fino y se expandió en 10,2%, en referencia al octavo mes de 2022. Esto se 
debe a la superior extracción de la Sociedad Minera Cerro Verde. También subió la 
producción de oro (5,1%) y molibdeno (0,8%). Sin embargo, bajó la producción de plomo 
(-35,4%), zinc (-29,5%) y plata (-14,8%). 
 
Finalmente, se sumó 340 millones 163 mil soles en tributos internos, evidenciando una 
reducción de 3,7%, cotejado con agosto del año pasado. 
https://vigilante.pe/2023/10/27/produccion-de-cebolla-ajo-papa-y-quinua-impulsa-
economia-de-arequipa/ 
 
 
 
 

Decomisan unas 30 toneladas de ajo y uva cerca del Puente de la 
Amistad. Paraguay 

 
 En una operación conjunta, agentes de 
la Policía Federal del Brasil y la Policía 
Militar del Estado de Paraná llevaron a 
cabo un importante golpe contra el 
contrabando de alimentos en la región 
de Foz de Yguazú, al incautar casi 30 
toneladas de productos que ingresaron 
en forma ilegal desde Argentina. La 
gran diferencia de precios incentiva el 
contrabando tanto hacia el lado 
brasilero como paraguayo desde 
territorio argentino. 
 

El hallazgo tuvo lugar en un depósito clandestino ubicado en el barrio de Vila Portes, en 
las proximidades de la aduana del Puente Internacional de la Amistad. La operación se 
puso en marcha después de que la Policía recibió un aviso anónimo que alertaba sobre la 
existencia de un almacén ilegal con productos argentinos en la zona cercana a la aduana. 
 
Tras un trabajo de investigación, los equipos de la Policía Federal, el Bope (Batalhão de 
Operaciones Especiales), el Bpfron (Batallón de Policía de Frontera) y el 14 BPM (14º 
Batallón de Policía Militar) lograron identificar el lugar y procedieron a su inspección. 
 
El resultado del operativo arrojó el hallazgo de 25 toneladas de ajo y 3 toneladas de pasas 
de uva provenientes de Argentina, todos ellos careciendo de la documentación fiscal y 
fitosanitaria requerida para su ingreso legal al país. Además, la operación culminó con la 
detención inmediata de una persona responsable del depósito. Los intervinientes 
presumen que la carga tendría como destino final Ciudad del Este. 

https://vigilante.pe/2023/10/27/produccion-de-cebolla-ajo-papa-y-quinua-impulsa-economia-de-arequipa/
https://vigilante.pe/2023/10/27/produccion-de-cebolla-ajo-papa-y-quinua-impulsa-economia-de-arequipa/
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DISTORSIÓN 
La carga confiscada fue trasladada hasta la sede de la Receita Federal en Foz de 
Yguazú, marcando un importante golpe contra organizaciones que operan con 
el  contrabando de alimentos en la región de las tres fronteras. 
 
El bajo costo de los precios de alimenticios producidos en Argentina, distorsionado por la 
galopante inflación que afecta al peso, hace que el costo real se distorsione, están muy 
por debajo del costo real de mercado ofertado tanto en Brasil como en Paraguay. 
 
La Policía Federal enfatiza que los productos alimenticios de contrabando no cumplen con 
los requisitos fitosanitarios necesarios para garantizar su calidad y seguridad, lo que 
representa un riesgo para la salud pública. 
 
Los organismos de control fiscal y seguridad reiteraron el llamado a la comunidad para 
que denuncie de manera anónima y confidencial cualquier actividad sospechosa 
relacionada con el contrabando. 
 
―Este exitoso operativo demuestra el compromiso de las fuerzas de seguridad en Foz de 
Yguazu en la protección de la legalidad y la salud pública, así como en la lucha contra el 
contrabando de alimentos y otros delitos transnacionales en la región‖, señala informe 
divulgado con relación a la operación. 
 
LADO PARAGUAYO 
Es evidente la corrupción imperante por parte de las autoridades aduaneras y la Armada 
Paraguay a la hora de combatir el contrabando, pero bajo el actual se dieron algunas 
intervenciones puntuales a partir de denuncias anónimas.  Este es el caso de intervención 
realizado la semana pasada en la zona de Puerto Irala, donde en las costas del río 
Paraná se encontró un gran cargamento de cebolla y papa de contrabando listo para ser 
traslado hasta Ciudad del Este. Se presume que el destino final era el mercado 
municipal.  En la oportunidad  fueron incautados casi 3 toneladas de cebolla y papa de 
origen argentino. 
https://www.laclave.com.py/2023/10/02/decomisan-unas-30-toneladas-de-ajo-y-uva-cerca-
del-puente-de-la-amistad/ 
 
 
 
 

El granizo en San Martín y Valle de Uco generó graves daños en 
cultivos. Argentina 

 
 El violento granizo que azotó a varios sectores de Mendoza en los últimos días, dejó un 
rastro de destrucción en los departamentos de San Martín, Tunuyán y Tupungato, 
afectando gravemente a los cultivos de la zona. 

https://www.laclave.com.py/2023/10/02/decomisan-unas-30-toneladas-de-ajo-y-uva-cerca-del-puente-de-la-amistad/
https://www.laclave.com.py/2023/10/02/decomisan-unas-30-toneladas-de-ajo-y-uva-cerca-del-puente-de-la-amistad/
https://www.mendozapost.com/sociedad/departamento-san-martin-mendoza-datos-informacion-turismo/
https://www.mendozapost.com/sociedad/departamento-tunuyan-mendoza-datos-informacion-turismo/
https://www.mendozapost.com/sociedad/departamento-tupungato-mendoza-datos-informacion-turismo/
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En San Martín, el área más 
afectada abarcó desde la 
intersección del carril Zapata y 
Carril Costa Canal, 
extendiéndose hacia el sector 
Este, llegando aproximadamente 
a El Espina, Montecaseros y 
Charabones. En algunos lugares, 
los daños causados por el 
granizo alcanzaron el 100%, 

según destacó Radio Regional.  
 
Este desastre natural ha sumido a los productores locales en la desesperación, ya que el 
año pasado sufrieron pérdidas significativas debido a una helada tardía que prácticamente 
aniquiló sus cosechas. 
 
Un productor local expresó su angustia al respecto, señalando: "Es terrible lo que ha 
pasado, el año pasado fuimos víctimas de la helada tardía que nos dejó sin cosecha y nos 
sucede exactamente lo mismo". 
 
Las autoridades del Municipio, a través de la Dirección de Desarrollo Económico, han 
manifestado su compromiso de asistir a los afectados. Actualmente, están trabajando en 
coordinación con el Ministerio de Agroindustria de la provincia para recorrer las zonas 
dañadas y brindar apoyo a los productores damnificados. 
 
Por su parte, en la tarde del lunes una nueva tormenta de granizo golpeó a los 
departamentos de Tunuyán y Tupungato, agravando aún más la situación. En Tunuyán, 
los distritos de Vista Flores, Campo Los Andes, Los Sauces y Villa Seca sufrieron graves 
daños en sus cultivos. Por otro lado, en Tupungato, la zona del Peral resultó afectada, 
destacaron desde El Cuco Digital.  
 
Gabriel Rizzato, de Contingencias Climáticas, informó sobre la magnitud del desastre 
en Vista Flores, destacando que "cayó granizo de tamaño grande, afectando las 
plantaciones de duraznos y ciruelas. En estas plantaciones, los frutos estaban del tamaño 
de un bolón y terminaron en el suelo". Además, señaló que la producción de ajo en 
algunos sectores también se vio afectada, lo que supone un grave revés para los 
productores de ajo, que estaban a menos de 20 días de iniciar la cosecha. 
https://www.mendozapost.com/sociedad/pronostico-del-tiempo-martes-7-de-octubre-de-
2023/ 
 
 
 
 

https://radioregional.com.ar/san-martin-el-granizo-golpeo-duramente-al-sector-productivo/
https://www.elcucodigital.com/triste-panorama-cayo-granizo-en-tunuyan-y-tupungato-y-provoco-danos-en-varios-cultivos/#google_vignette
https://www.mendozapost.com/sociedad/pronostico-del-tiempo-martes-7-de-octubre-de-2023/
https://www.mendozapost.com/sociedad/pronostico-del-tiempo-martes-7-de-octubre-de-2023/
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Agricultura regenerativa: el futuro de una alimentación 
sustentable en Argentina 

 
Desde hace más de diez años Unilever tiene como fin un negocio sustentable y continúa 
en el mismo camino. Hace 30 años que la multinacional trabaja junto con el INTA para el 
mejoramiento de la producción y hace casi un año que dieron un salto al incorporar la 
agricultura regenerativa con el fin de preservar los recursos naturales. 
 

 "Si no tenemos un planeta saludable, no hay 
forma de hacer un negocio saludable", 
alertó Natalia Giraud, directora de Comunicación 
y Asuntos Corporativos para Unilever Cono Sur. 
La premisa aplica para la producción de hortalizas 
que destinan a la deshidratación en su planta de 
Guaymallén, Mendoza, la única de la 
multinacional en el mundo y la más grande de la 
Argentina. Allí producen 3600 toneladas al año 

entre espinaca, zanahoria, zapallo, cebolla y ajo que van al mercado interno y un 10% 
del total se exporta a Brasil, México y Alemania. 
 
El resto del insumo final se procesa en Pilar, Buenos Aires, y se convierte en los 
populares caldos en cubo, sopas o en paquetes de vegetales deshidratados 
de Knorr que se consiguen en los principales supermercados del país. Como la 
producción y deshidratación está atada a la estacionalidad, al momento de nuestra visita, 
la planta se encontraba en pleno proceso de secado de espinaca y zanahoria. 
 
¿Qué hay detrás de la producción? 
Para llegar a estos alimentos hay un sistema agrícola en pleno cambio con la 
introducción de la agricultura regenerativa que invita a una modificación en el paradigma 
de la producción alimentaria. Si bien Unilever y el Instituto Nacional de Tecnología 
Agropecuaria (INTA) trabajan codo a codo hace 30 años, desde hace casi uno 
colaboran en el desarrollo de una nueva modalidad que favorezca a la regeneración del 
suelo y el aprovechamiento de recursos. En el caso de Mendoza, el agua es uno de los 
que más escasea desde hace una década por el poco producto del deshielo 
 
Es por ello que a través de una regeneración sostenible se busca reparar y restituir lo 
que se haya perdido a partir de la intervención del hombre. De cara al futuro, uno de 
los principales desafíos será la producción de alimentos en un contexto de colapso 
climático que fue advertido por la Organización de las Naciones Unidas (ONU) a inicios de 
septiembre y sostiene que el 2023 finalizará como uno de los años más calurosos a 
escala mundial. 
 
Ante esta situación es vital mejorar las prácticas agrícolas para aprovechar de 
manera estratégica los recursos naturales y sus procesos que permitirán 

https://www.cronista.com/apertura/empresas/como-hablarle-a-una-nueva-generacion-de-consumidores-segun-esta-expertadelsector/
https://www.cronista.com/tema/unilever/
https://www.cronista.com/negocios/para-eludir-cepo-la-duena-de-knorr-nacionalizo-el-100-de-sus-verduras-para-producir-caldos-salsas-y-sopas/
https://www.cronista.com/brand-strategy/unilever-promueve-la-agricultura-regenerativa-en-alianza-con-el-inta/
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una reducción de costos de producción. "Diferenciar el producto en la manera en la 
que uno lo hace puede generar ventaja competitiva en el mercado para productores no 
tan grandes", puntualizó Claudio Galmarini, director del Centro Regional Mendoza-San 
Juan del INTA. 

 
Claudio Galmarini, director del Centro 
Regional Mendoza-San Juan del INTA. (Foto: 
Unilever). 
 
¿Qué es la agricultura regenerativa? 
Así es como la multinacional y el organismo 
de investigación estatal, que ya trabajan en 
materia de mejoramiento genético y 
producción de semillas, dieron un salto más 
con la firma de un convenio de tres años para 
la aplicación de la agricultura regenerativa con 

el fin de mejorar las producciones de la región de Mendoza, San Juan y Córdoba. 
 
Del convenio forman parte 8 productores que destinan un total de 800 hectáreas al 
procedimiento y reciben asesoramiento por parte del INTA con el apoyo de Unilever para 
que los mismos produzcan desde una perspectiva social, ambiental y económica. 
 
"Cuanta mayor eficiencia hagamos será mejor. Los productores participan del programa 
UniPyme que los capacita para acceder a distintas herramientas, es un trabajo codo a 
codo. Es la nueva forma de hacer agricultura", explicó Giraud. La multinacional fue una 
de las primeras en hablar de sostenibilidad hace más de una década. 
 

Natalia Giraud, directora de Comunicación 
y Asuntos Corporativos de Unilever para 
Cono Sur. (Foto: Unilever). 
 
La agricultura regenerativa se basa mucho 
en el suelo, pero en el caso de Mendoza 
un factor importante es el agua. "Las 
maneras de regar y usar ese recurso 
también impactan en la sostenibilidad en el 
futuro", indicó Galmarini. Además, otro de 
los enfoques de esta práctica es 
la biodiversidad: existe flora nativa donde 

se alojan insectos benéficos para mitigar enfermedades o plagas. 
 
José Portella, ecofisiólogo, investigador y referente de Agricultura Regenerativa del 
INTA, puntualizó en que se busca "darle una vuelta de rosca al manejo de cultivo" y 
que lo importante es un "cambio en la forma de pensar". Se trata de una de una de las 
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formas para producir una alimentación sustentable que se basa en procesos 
ecológicos. 
 
"En todos los casos está acompañado del avance tecnológico. La agricultura 
regenerativa se apoya en avances tecnológicos de tecnologías de proceso y no de 
producto. Las de proceso son más difíciles de apropiarse, si instituciones como el INTA o 
facultades no trabajan eso, nadie lo haría", contó Portella a El Cronista. 
 
José Portela, referente en Agricultura Regenerativa del INTA e investigador. (Foto: 
Unilever). 
 

¿Pero cómo se aplica la agricultura 
regenerativa? A los productores se los 
aconseja, de común acuerdo, prácticas como 
la rotación de cultivo para la mejora de la 
estructura y fertilidad del suelo. Para llegar a 
esta instancia, los especialistas del 
INTA elaboran un diagnóstico sobre lo que 
hace normalmente los propietarios para 
proveer a la fábrica, elaboran un indicador 
para tener una línea de base y 
proponen ciertos cambios para mejorar la 
sostenibilidad del suelo. 
 
De la tierra a la mesa: ¿cómo es el 
proceso de deshidratado? 
En la planta de Guaymallén, que opera 
desde 1964, trabajan de lunes a sábado. 
Disponen de siete hornos en 

funcionamiento con 10 bandejas cada uno en las que se producen más de 3500 
toneladas de zapallo al año, cebolla y espinaca arriba de las 1000 y el puerro promedia 
las 700, entre otras hortalizas. 
 
El proceso inicia con la llegada de los vegetales en crudo a la planta donde operan 55 
personas divididas en turnos de 12 horas para luego continuar con el corte, pelado, 
lavado, selección manual, picado, deshidratado, empaquetado en bolsones y 
despachados a Buenos Aires. Para ser embolsados, los vegetales deben tener una 
humedad del 5% o menos, según explicó Ramiro Cabrera, el gerente de la planta. 
La fábrica está conectada con un total de 10 fincas de Mendoza, San Juan, Córdoba y 
Buenos Aires, y genera trabajo para más de 400 familias de la región de Cuyo durante 
todo el año en el que cultivan 13 hortalizas distintas. 
 
https://dai.ly/x8otzh7 
 

https://dai.ly/x8otzh7
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En el departamento de Maipú, a unos 25 kilómetros de la planta, se ubica la finca Isla 
Chica, que tiene 600 hectáreas de las que 110 se destinan al tomate que va a parar a la 
industria, propiedad de Orestes Nomikos, quien también cultiva viñedos y para Unilever 
zapallo, ajo y cebolla. 
 
"Estamos aprendiendo junto a Unilever y el INTA. Venimos desarrollando el tema de la 
rotación del suelo. Hemos incorporado centeno en los cultivos, consideramos que 
tenemos que mejorar los suelos y también hay sugerencias de incorporar otro tipo", contó 
Nomikos. 
 

Además, el productor está avanzado con 
el cuidado del agua ya que conoce cuál es 
el rendimiento del mismo y sabe qué 
cantidad precisa su cultivo. A su 
propiedad incorporó desde hace diez años 
una represa en la que acumula entre 10 y 
15 millones de litros. 
 
Orestes Nomikos es uno de los ocho 
productores que trabaja con Unilever y el 
INTA. (Foto: Unilever). 
 

¿Cómo es el trabajo de INTA La Consulta y Unilever? 
Uno de los deshidratados que más se exporta en nuestro país es el zapallo, para el 
cual los investigadores de INTA La Consulta aportaron en materia de mejoramiento 
genético para la obtención de cultivos más eficientes. La Estación Experimental 
Agropecuaria (EEA) abarca los tres departamentos que forman parte del Valle de 
Uco (Tupungato, Tunuyán y San Carlos) geográficamente en su trabajo territorial. 
 
Funciona desde 1948 y su nombre se debe a que en esta región el general José de San 
Martín hizo la "consulta" a los caciques de los pueblos originarios para pedirles permiso 
para ingresar a sus dominios y realizar el Cruce de los Andes. En este espacio, los 
investigadores desarrollaron más 90 variedades de semillas entre las que 
predominan tomate, zapallo, cebolla, ajo, pimiento, lechuga y aromáticas. 
 
https://dai.ly/x8otzis 
 
En la EEA INTA La Consulta se encuentra uno de los Bancos de Germoplasma, que se 
distribuyen desde Tierra del Fuego hasta Jujuy, donde conservan semillas de más de 
30 especies de hortalizas, aromáticas, frutales de carozo y vid. Su prioridad es 
preservar el zapallo, el tomate, la arveja, el haba, la lechuga, la cebolla, el pimiento y el 
ajo. Cuentan con más de 5 mil entradas. 
 

https://dai.ly/x8otzis
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Mientras que la principal línea de investigación y desarrollo de su laboratorio de análisis 
de semillas son las enfermedades, especialmente las hortícolas y sobre todo las que 
provienen del ajo dado que es una producción principal en la región. La mayoría de las 
muestras analizadas son de tomate, cebolla y zanahoria y por año reciben más de 
1500 lotes de semillas comerciales al año. 
 
Así es como funciona uno de los circuitos de producción de alimentos en la 
Argentina, desde la tierra a la mesa, que camina hacía la sustentabilidad con el fin de 
preservar los recursos naturales y reducir los costos de producción sin afectar al 
medio ambiente. Unilever con el INTA apuestan al futuro y bienestar del planeta. 
https://www.cronista.com/clase/break/agricultura-regenerativa-el-futuro-de-una-
alimentacion-sustentable-en-argentina/ 
 
 
 
 

La estimación de indemnizaciones del seguro agrario alcanza 
máximo histórico en Castilla-La Mancha, con más de 170 millones 

de euros. España 
 
Agroseguro ha celebrado este miércoles, 18 de octubre, en Alcázar de San Juan (Ciudad 
Real) una jornada de divulgación sobre el seguro agrario, centrada en las líneas cuya 
suscripción se realiza durante el otoño y de gran relevancia para Castilla-La Mancha, 
como los cultivos herbáceos, la uva de vino, el almendro o el ajo. El encuentro ha contado 
con la participación de Joaquín Cuadrado, director general de Ordenación Agropecuaria 
de la Junta de Castilla-La Mancha, de las entidades coaseguradoras y sus redes 
comerciales, así como profesionales del sector. 
 
Al inicio de la jornada, el director del área de Siniestros de Agroseguro, José Carlos 
Sánchez, realizó un repaso por las cifras más relevantes del seguro agrario en 2023, que 
se cerrará –muy probablemente- con récord de capital asegurado ―por noveno año 
consecutivo‖ y también de siniestralidad, con una estimación final que se situará en torno 
a los 1.250 millones de euros, una cifra muy alejada al anterior máximo histórico, 
alcanzado en 2022, y que se situó en 806 millones. 
 
―El seguro agrario ha afrontado más de 3 millones de hectáreas siniestradas en 2023, 
demostrando su utilidad ante la realidad climática actual, y también su capacidad para 
dotar de certidumbre al sector ante siniestros extremadamente graves. Por ello, los 
asegurados otorgan notas de notable y sobresaliente a aspectos del seguro como la 
calidad de las tasaciones o la rapidez de pago, que se mantiene en 23 días de media tras 
la evaluación del siniestro‖, concluyó José Carlos Sánchez. 
 
Cifras históricas de siniestralidad: 170 millones de euros en indemnizaciones 
 

https://www.cronista.com/clase/break/agricultura-regenerativa-el-futuro-de-una-alimentacion-sustentable-en-argentina/
https://www.cronista.com/clase/break/agricultura-regenerativa-el-futuro-de-una-alimentacion-sustentable-en-argentina/


                                                                                 

 

 NOTICIAS    OCTUBRE  2023 

26 
 

A continuación, los directores territoriales de Agroseguro en las zonas Centro y Mancha, 
Javier Zarcero y Santiago Duro, repasaron la ―histórica‖ siniestralidad registrada en la 
región, tras un primer semestre sin apenas precipitaciones y con presencia de heladas 
puntuales, y en contraste, numerosas tormentas de pedrisco, lluvia y viento durante el 
verano. Así, la estimación de indemnizaciones para los agricultores y ganaderos 
asegurados en Castilla-La Mancha supera los 170 millones de euros a final del ejercicio 
2023. Actualmente, Agroseguro ha abonado ya 143 millones, a falta de completar el 
abono de siniestros en líneas de seguro y producciones que aún se encuentran en plena 
campaña, o a punto de terminarla. 
 
Por producción, las cuantías más importantes corresponden a productores manchegos 
asegurados en las líneas de cultivos herbáceos (76 millones de euros), uva de vino (33 
millones) y hortalizas (40 millones, con especial incidencia -26 millones- de los daños 
sufridos por el ajo). Además, también alcanzan cifras importantes los siniestros en frutos 
secos (9 millones), frutales (7 millones) y el conjunto de los seguros pecuarios (7 
millones). 
 
Ante esta siniestralidad, los responsables territoriales de Agroseguro han reiterado la 
importancia del aseguramiento que se realiza entre octubre y diciembre, ya que incluye 
los módulos de aseguramiento más completos para producciones agrícolas de gran 
importancia para Castilla-La Mancha y con una elevada implantación del seguro. Durante 
la última campaña, más del 50% de la producción de uva de vino contó con la cobertura 
del seguro agrario, con porcentajes superiores en los cultivos herbáceos (58%), el ajo 
(80%) y los frutos secos (86%). En total, más de 1 millón de hectáreas con póliza del 
seguro agrario, ―la mejor herramienta para hacer frente a la actual realidad climática‖. 
 
Por ello, ambos directores territoriales destacaron que Agroseguro ha mantenido –para 
los productores de cultivos herbáceos-, la posibilidad de acogerse a la bonificación del 5% 
para quienes renueven sus pólizas antes del 15 de noviembre con los módulos 1 y 2, que 
ofrecen coberturas frente a la totalidad de los riesgos climáticos, incluyendo la sequía, la 
helada o el pedrisco. 
https://agroseguro.es/la-estimacion-de-indemnizaciones-del-seguro-agrario-alcanza-
maximo-historico-en-castilla-la-mancha-con-mas-de-170-millones-de-euros/ 
 
 
 
 

Suarez y Cornejo se reunieron con miembros de una misión 
comercial de Taiwán. Argentina 

 
Con el objetivo de seguir afianzando los lazos entre Mendoza y Taiwán, el 
Gobernador de la provincia y el mandatario electo dialogaron con los visitantes y 
expresaron sus deseos de fortalecer las relaciones comerciales que se mantienen 
desde hace un tiempo. 

https://agroseguro.es/la-estimacion-de-indemnizaciones-del-seguro-agrario-alcanza-maximo-historico-en-castilla-la-mancha-con-mas-de-170-millones-de-euros/
https://agroseguro.es/la-estimacion-de-indemnizaciones-del-seguro-agrario-alcanza-maximo-historico-en-castilla-la-mancha-con-mas-de-170-millones-de-euros/
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El Gobernador Rodolfo Suarez y el 
mandatario electo, Alfredo Cornejo, se 
reunieron con miembros de una misión 
comercial proveniente de Taiwán. Con el 
objetivo de afianzar los lazos con 
Mendoza, dialogaron sobre la necesidad 
de fortalecer las relaciones comerciales 
que se mantienen desde hace un tiempo. 
 
En el encuentro participaron la 
vicegobernadora electa, Hebe Casado; la 
directora de la Oficina Económica y 
Cultural de Taipéi en Argentina Taiwán, 

Florencia Hsie; miembros de la Delegación Comercial de la Asociación de Cooperación 
Económica Internacional de Taiwán (CIECA); empresarios taiwaneses en Argentina y 
miembros de la Oficina Comercial y Cultural de Taipei en nuestro país y funcionarios de 
PRO Mendoza y la UCIM. 
 
El Gobernador Rodolfo Suarez remarcó que se busca continuar y reforzar la importante 
relación comercial entre Mendoza y Taiwán. ―Hemos comenzado el camino de la 
comercialización de ajo y vinos y, con esta reunión, pretendemos seguir transitando y 
potenciar esta relación, por lo que hemos invitado al Gobernador electo‖, señaló. 
 
Por su parte, el Gobernador electo, Alfredo Cornejo comentó que se trabaja para hacer 
crecer los lazos. En ese sentido, sostuvo: ―Aspiramos en el futuro Gobierno a que esos 
lazos sean más profundos, de mayor comercio e intercambio del que ya tenemos. 
Buscaremos generar una agenda de trabajo, para los próximos años, que permitan hacer 
acuerdos más masivos y que beneficien a Mendoza y Taiwán‖. 
 
Cornejo agregó que es el sector privado el que tiene la palabra en este intercambio 
posterior, para que surjan más negocios que beneficien a ambos pueblos. 
 
La representante comercial de Taiwán, Florencia Hsie, agradeció el recibimiento y 
reconoció la importancia de estrechar los lazos de cooperación económica y comercial 
entre Mendoza y Taiwán. De esta manera, dejó en claro que ―esta visita es un paso sólido 
para fomentar aún más la relación comercial y también estrechar la amistad entre ambos 
pueblos‖. 
 
Finalmente, Fernando Hung, presidente de Taiwanese Chambers of Commerce in Latin 
America, mencionó que actualmente cuentan con inversiones turísticas y agrícolas y que 
recientemente han adquirido un galpón de empaque en la zona de Maipú, donde están 
actualizando y mejorando la infraestructura y las maquinarias para aumentar la 
exportación a 2.500 toneladas en el próximo año. 
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―Como es sabido, la Argentina es muy rica en todo lo que es producto agrícola y en 
particular la provincia de Mendoza, por su posición estratégica con la salida del Pacífico, 
hace que sea aún más competitiva. Así que seguramente en muchas de las futuras 
inversiones vamos a requerir de la Agencia de Inversión de Mendoza, que nos pueda 
facilitar y darnos a conocer aún más los distintos productos de la provincia, para que el 
pueblo de Taiwán puedan conocer aún más todos los productos que hay en la Argentina‖, 
finalizó el empresario. 
 
Relaciones comerciales bilaterales entre Taiwán y Argentina 
Según los datos estadísticos de la Aduana de Taiwán, el monto anual del comercio 
bilateral llegó a US$ 721 millones en 2021, con un crecimiento interanual de 60,3%. De 
esta forma, Argentina quedó posicionada como el cuarto país en importancia en 
Latinoamérica por el volumen de su comercio con Taiwán, luego de México, con 
US$5.386; Brasil, con US$4.257 millones, y Chile, con US$2.262 millones. Las 
importaciones realizadas desde la Argentina alcanzaron a US$ 453 millones, con un 
crecimiento interanual de 73,3%, mientras que las exportaciones hacia la Argentina fueron 
de US$ 268 millones, con una crecimiento de 42,4%, registrándose un superávit de 
US$185 millones para Argentina. 
 
Los principales productos que importa Taiwán desde Argentina son maíz, ajo, cuero y sus 
manufacturas, queso, langostinos, harina de pescado, vino, maní, sorgo y metales 
alcalinos, entre otros. 
 
Los principales productos que exporta Taiwán hacia Argentina son partes y accesorios 
para computadoras, poliacetales, productos laminados planos de acero inoxidable, 
polímeros de estireno, dispositivos de almacenamiento permanente de datos, polímeros 
acrílicos, partes y accesorios de automóviles, fijaciones de hierro o acero, tubos o perfiles 
de hierro o acero, productos laminados planos de hierro o acero sin alear, etc. 
 
Inversión de empresarios taiwaneses en la Argentina 
El monto de la inversión realizada por los empresarios taiwaneses en la Argentina es 
difícil de estimar. Según los cálculos de la Cámara Comercial de Taiwán en la República 
Argentina -que cuenta con 60 empresas asociadas aproximadamente-, hay cerca de 10 
mil inmigrantes taiwaneses viviendo en la Argentina. Hasta abril de 2022, se registraron 
350 casos de inversiones, con un monto total de inversión de 200 millones de dólares 
estadounidenses. 
 
Los principales rubros de inversión son los comerciales, que incluyen desde 
supermercados, restaurantes, agencias de turismo, atención médica, mantenimiento de 
automóviles, laboratorio fotográfico y relojería hasta bienes raíces, entre otros. También 
están las importadoras de autopartes, partes de computadoras, electrónicas, maquinarias, 
artículos de bazar, entre otros. Asimismo, se observa presencia de quienes se dedican a 
la exportación de productos agrícolas, ganaderos y de pesca. No obstante, quienes 
cuentan con mayor monto de inversión realizada en la Argentina son las empresas que se 
dedican al procesamiento de alimentos, fabricación de papel, de guantes, de plástico, 
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laboratorio de productos naturales para la salud y pesca marítima. Cabe destacar que la 
empresa internacional de origen taiwanés más importante con filial en la Argentina es la 
Corporación Evergreen, dedicada al transporte marítimo. 
https://www.mendoza.gov.ar/prensa/suarez-y-cornejo-se-reunieron-con-miembros-de-una-
mision-comercial-de-taiwan/ 
 
 
 
 

Emprenden mesas de trabajo para dignificar a 15 mil trabajadores 
agrícolas. México 

 
Se busca la vía para destinar recursos económicos para cerca de 15 mil jornaleros y 
jornaleras, que colaboran para que Jalisco sea líder en producción agropecuaria 

 
 Este miércoles se llevó a cabo una 
mesa de trabajo entre la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social y el 
empresariado agrícola de Jalisco, así 
como líderes sindicales, en seguimiento 
a la agenda que se tiene para la 
dignificación de poco más de 15 mil 
trabajadores y trabajadoras agrícolas, 
ante el crecimiento de trabajo y 
vacantes que se tienen en este sector. 
 

De acuerdo con Emanuel Ríos, director de Trabajo y Previsión Social de la Secretaría, se 
trata de generar un diálogo encaminado a la creación de un proyecto de vivienda para las 
y los jornaleros, en su mayoría migrantes, así como la creación de un protocolo de 
transporte de personal seguro para ellas y ellos. 
 

Según explicó el director, se trata de 
buscar en conjunto, Gobierno del 
Estado y el sector empresarial, la vía 
para destinar recursos económicos para 
la construcción de vivienda digna 
para alrededor de 15 mil jornaleros y 
jornaleras, quienes colaboran para que 
Jalisco sea Estado líder en la 
producción agropecuaria. La propuesta 
también incluye la participación de los 
municipios, con el fin de que se destinen 
predios cercanos a los centros de 
trabajo para la construcción de las 

https://www.mendoza.gov.ar/prensa/suarez-y-cornejo-se-reunieron-con-miembros-de-una-mision-comercial-de-taiwan/
https://www.mendoza.gov.ar/prensa/suarez-y-cornejo-se-reunieron-con-miembros-de-una-mision-comercial-de-taiwan/
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viviendas. 
 
Señaló que si bien hasta hoy no se han encontrado viviendas o albergues ―indecorosos‖ o 
indignos para estas personas, sí debe de darse el paso a través del proyecto de vivienda 
digna en respeto a los derechos de las y los trabajadores. Indicó, en el caso 
del protocolo para el desarrollo de personal, el objetivo es que se convierta en un 
transporte que traslade al personal de forma digna y segura a sus centros de trabajo, 
evitando poner en riesgo su vida, como ha ocurrido en situaciones anteriores. 
 
―Lo que se quiere evitar es que se evite el tipo de transporte en las camionetas de redilas, 
y con ello se eviten accidentes fatales. Hay empresas que tienen su propio transporte, sus 
propios camiones, que sí pueden sufrir accidentes, pero con menores consecuencias, y 
para eso es este protocolo, para que las empresas cuenten con un transporte digno y 
conductores capacitados, porque hemos encontrado que en ocasiones son los mismos 
trabajadores quienes conducen las camionetas‖, expresó el director. 
 
Las zonas de prioridad de intervención, con base en los datos obtenidos por reportes o 
situaciones particulares son la Región Ciénaga, la Regió Sur, Norte, el municipio de La 
Barca, Ciudad Guzmán e inmediaciones de Chapala, zona productora de berries. De 
acuerdo con la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STyPS) el Plan Estatal de 
Gobernanza y Desarrollo del Estado de Jalisco 2018-2024 indica que el desarrollo rural 
plantea como objetivo el potencializar el liderazgo de Jalisco en materia agropecuaria a 

nivel nacional e internacional, ampliando, 
rehabilitando y modernizando la 
infraestructura rural productiva. 
 
Lo anterior, dando cumplimiento a los 
acuerdos internacionales en la materia, 
establecidos, por ejemplo, con la 
Organización Internacional del Trabajo 
(OIT) y la Organización de las Naciones 
Unidas para la Agricultura (FAO), entre 
otras. ―Es por ello que se suma esfuerzos 
para atender la protección de los derechos 
laborales de las y los trabajadores, así 

como la participación activa y cumplimiento voluntario de la ley por parte del sector 
patronal agropecuario‖, finalizó la STyPS. 
 
El dato: 
El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) reportó al cierre de 2022 15 mil 494 
accidentes en trayecto a nivel nacional, de los cuales 54% fueron mujeres las 
trabajadoras afectadas, y el 46% hombres. 
https://www.informador.mx/jalisco/Emprenden-mesas-de-trabajo-para-dignificar-a-15-mil-
trabajadores-agricolas-20231003-0107.html 
 

https://www.informador.mx/jalisco/Emprenden-mesas-de-trabajo-para-dignificar-a-15-mil-trabajadores-agricolas-20231003-0107.html
https://www.informador.mx/jalisco/Emprenden-mesas-de-trabajo-para-dignificar-a-15-mil-trabajadores-agricolas-20231003-0107.html
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Continúan los talleres de huertas en la escuela Macedonio Graz. 
Argentina 

 
La capacitación estuvo a cargo del Proyecto Huertas Agroecológicas quienes 
compartieron técnicas de preparación de macerados para el control de plagas. 

 El Ministerio de Desarrollo Humano, a través de la Secretaría de Asistencia 
Directa y Calidad de Vida, realizó otro módulo del ciclo de talleres 
de huertas agroecológicas en la Escuela Nº 190 ―Macedonio Graz‖ del barrio Huaicos, 
que estuvo destinado a niñas y niños de tercer ciclo (sexto y séptimo grado) turno 
mañana. 

La capacitación estuvo a cargo de 
integrantes del Proyecto Huertas 
Agroecológicas del Plan Social 
Nutricional Provincial (Pla.So.Nu.P.), 
quienes compartieron técnicas de 
preparación de macerados que 
sirven para el control de plagas en 
los cultivos. 
 
Luego de la parte teórica, alumnas y 
alumnas prepararon macerados de 
ajo, cebolla, tabaco, lavanda y 

cáscaras de naranja, de los cuales el primero fue aplicado en la huerta escolar. Las otras 
preparaciones quedaron en el establecimiento para poder realizar su aplicación en las 
próximas semanas. 
 
También niñas y niños se realizaron la siembra de variedad de hortalizas de la huerta 
institucional, que fueron sembradas durante los meses anteriores. Pudieron distinguir la 
asociación de cultivo, que es una técnica agroecológica que consiste en cultivar diferentes 
especies que no compiten por espacio y nutrientes de la tierra, provocando una relación 
simbiótica entre ellas. 
  
Durante el taller se reforzaron conceptos como los beneficios que tiene la huerta 
agroecológica para complementar la alimentación con hortalizas, verduras y frutas frescas 
y el cuidado del medio ambiente, utilizando materiales reciclados. 
 
https://prensa.jujuy.gob.ar/huertas/continuan-los-talleres-huertas-la-escuela-macedonio-
graz-n112947 
 
 
 
 

https://prensa.jujuy.gob.ar/desarrollo-humano-a459
https://prensa.jujuy.gob.ar/huertas/continuan-los-talleres-huertas-la-escuela-macedonio-graz-n112947
https://prensa.jujuy.gob.ar/huertas/continuan-los-talleres-huertas-la-escuela-macedonio-graz-n112947
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El Mercado Central difundió su nuevo listado de precios, ofertas y 
promociones. Argentina 

 
La nueva lista de precios del Mercado Central y del Regional estarán disponibles 
hasta el próximo viernes 6 de octubre. 
 

 La Municipalidad de la ciudad de La 
Plata, en el marco de un nuevo 
acuerdo, difundió los listados de 
precios, promociones y ofertas 
actualizadas del Mercado Central y del 
Regional, que estarán disponibles 
hasta el próximo viernes, 6 de 
octubre. Es así que algunas ofertas, 
como las de comestibles, artículos de 
limpieza y perfumería, entre otras, 
seguirán vigentes. En esta nota te 
contamos todos los detalles. 
 

Nave 1 del Mercado Central 
En la panadería de la Nave 1, quienes abonen en efectivo contarán con una rebaja del 
10%: 
  El kilo de pan a $560 
 La docena de facturas a $1.080 
 El medio kilo de pan rallado a $450 
 Las dos prepizzas a $700 

 
En la fiambrería los precios vigentes son: 
 El litro de leche Belgrano a $230 
 El kilo de queso cremoso a $1.800 
 El kilo de ricota a $900 

 
En el sector congelados los precios actuales son: 
 Un kilo de patitas de pollo más un kilo de medallones de pollo a $2.650 
 Dos kilos de milanesas prefritas a $3.600 
 4 medallones de merluza más 350 gramos de formitas marinas y 350 gramos de 

bastones crocantes a $1.440 
 
Cabe destacar que en la fiambrería continúan las promociones para los usuarios de 
Cuenta DNI. 
 
Nave 2 
En el almacén de comestibles, artículos de limpieza, perfumería y bazar: 

https://media.infocielo.com/p/cce8685f8dfbdb40880cac84f634ab44/adjuntos/299/imagenes/001/688/0001688366/887x0/smart/mercadojpg.jpg
https://infocielo.com/mercado-central-a22227
https://media.infocielo.com/p/cce8685f8dfbdb40880cac84f634ab44/adjuntos/299/imagenes/001/688/0001688366/887x0/smart/mercadojpg.jpg
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 El kilo de yerba Buen Día a $809,99 (50% de descuento llevando otra unidad de este 
producto) 

 El kilo de rebozador Lucchetti a $590 
 Sopas Nissin Cup variedades por 70 gramos a $1360 
 Las lentejas Lissetta por 400 gramos a $500 
 Duraznos en mitades marca Aguaribay por 820 gramos a 699,99. 

 
En la verdulería, en tanto, donde seguirán los descuentos para el pago con QR de 
Cuenta DNI, las ofertas hasta agotar stock incluirán: 
 los dos kilos de ajo a $500 
 Los dos kilos de banana a $800 
 El paquete de espinaca a $99 
 Los dos kilos de naranja a $500 
 La bolsa de 20 kilos de cebolla a $2500. 

 
En la carnicería también estarán vigentes la promoción de Cuenta DNI, el descuento del 
10% para afiliados de UPCN y las rebajas pagando en efectivo (no incluye oferta 
semanal) 
 Dos kilos de asado se venderán a $2490 
 Los dos kilos de paleta a $3500 
 Los dos kilos de carne picada. 

 
Nave 3 
En el sector bebidas se puede conseguir: 
 El agua saborizada Placer por 500 mililitros a $150 
 El agua saborizada Aquarius por 2.25 litros a $650 
 La lata de cerveza Schneider por 473 mililitros a $360 
 El vino varietales de Finca Natalina por 750 mililitros $850 
 El bidón de agua VillaManaos por 750 mililitros 
 La bebida energizante Monster Energy por 473 mililitros a $500 

 
Listado de precios para compras en el sector mayorista del Mercado Regional 
 El kilo de papa a $319,44 
 El kilo de banana Ecuador a $775 
 El kilo de pera a $300 
 El kilo de manzana a $500 
 El kilo de naranja para jugo a $225 
 El de acelga a $66,67 
 El kilo de morrón rojo podrá comprarse a $388,89 
 El kilo de zapallo anco a $112,50 
 El kilo de banana comercial a $450 
 El kilo de tomate redondo a $222,22 
 El kilo de limón a $125 
 El kilo de zanahoria a $152,78 
 El kilo de remolacha a $200 
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 El kilo de cebolla a $125 
 El kilo de berenjena a $200 
 El de lechuga capuchina a $110 
 El kilo de zapallo cabutia a $153,85 
 El de ajo a $52 
 El de repollo colorado a $125 
 El kilo de pepino a $230,77 
 El kilo de zucchini a $200 
 El maple de 30 huevos a $2.300. 

https://infocielo.com/la-plata/el-mercado-central-difundio-su-nuevo-listado-precios-ofertas-
y-promociones-n772741 
 
 
 

 

La cosecha del ajo tierno abre bajo mínimos y la calidad mermada 
por el clima en Xàtiva. España 

 
Las altas temperaturas prolongadas hasta octubre vuelven a estropear el inicio de la 
campaña en la principal localidad productora de la hortaliza de la Comunitat Valenciana 

 
Los productores retrasan o detienen a mitad la recolección por el estado de los cultivos 

 
 Por tercer año consecutivo, la campaña 
del ajo tierno más temprano ha vuelto a 
comenzar este otoño con 
las expectativas por los suelos para 
los productores de esta arraigada 
hortaliza de Xàtiva, la localidad de la 
Comunitat Valenciana en la que más 
extendido está su cultivo, con 160 
hectáreas de campos. 
 
Las altas temperaturas que se han 

prolongado hasta finales de octubre y la falta de horas de frío han estropeado (de 
nuevo) buena parte de la cosecha, que no reúne todavía los estándares de calidad. 
Además, el inicio de la recolección de la variedad de siembra más adelantada (la 'cama 
llarga') se ha retrasado o incluso ha tenido que detenerse a mitad en algunas 
explotaciones por el mal estado de la producción. 
 
"Quienes han comenzado a coger ya a mitad de bancal lo han tenido que dejar porque, 
como viene ocurriendo en los últimos años, el ajo tiene un aspecto amarillento. Lo 
habitual antes era que por esta época las temperaturas fueran ya más bajas", relata 

https://infocielo.com/la-plata/el-mercado-central-difundio-su-nuevo-listado-precios-ofertas-y-promociones-n772741
https://infocielo.com/la-plata/el-mercado-central-difundio-su-nuevo-listado-precios-ofertas-y-promociones-n772741
https://www.levante-emv.com/costera/2022/10/28/altas-temperaturas-arruinan-cosecha-ajo-77793180.html#:~:text=%22Los%20ajos%20est%C3%A1n%20hechos%20polvo,%22ya%20casi%20nadie%20compra%22.
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Pasqual Barberà, responsable de la sección del ajo tierno de Xàtiva de La Unió de 
Llauradors. 
 
En el diágnostico del nefasto comienzo de campaña coincide Rafael Perucho. "El clima no 
ayuda, ha hecho y todavía hace mucho calor: los ajos se hacen amarillos y cuestan 
mucho de criar", explica este otro productor que, como Barberà, va a esperar al menos 
diez días para comenzar a recoger su cosecha, con la esperanza de que la situación 
mejore y la hortaliza alcance la calidad necesaria. "Nos gastamos mucho en tratamientos, 
el ajo se recupera pero al cabo de poco tiempo vuelve a empeorar. No terminan de criar", 
explica Perucho. "Necesitamos que haga un poco de frío, estamos casi en Todos los 
Santos y seguimos a 27 grados de máxima", ahonda. 
 
Los productores comparten el desánimo por las dificultades experimentadas por el 
cultivo a raíz del cambio climático 
 
Aunque el calor no aprieta tanto como el año pasado por estas mismas fechas, las hojas 
de los ajos han vuelto a mostrar el mismo problema, y los productores comparten la 
sensación de desánimo en buena medida motivada por los irremediables cambios en el 
clima. Otros han optado por arrojar la toalla. 
 
De momento, Barberà sigue volcado en el ajo puerro, que resiste mucho mejor el 
calor que la 'cama llarga', a la espera de que el comportamiento de los ajos pueda 
experimentar alguna mejoría. 
 
Costes disparados y estragos por los jabalíes 
A la mala evolución de las cosechas se suman los costes disparados de producción 
ligados a los abonos y otros productos fertilizantes, que no terminan de bajar, junto con 
los estragos causados por los jabalíes, que también suponen un importante 
condicionante para los agricultores. 
 
"Cuando no riegas los campos no se nota, pero en cuanto lo haces pasan por los 
bancales y te los deshacen. Aparecen de seguido, prácticamente a diario", señala el 
responsable de ajo tierno en La Unió, con unos cultivos junto al río Albaida que fueron 
noticia no hace mucho por los daños provocados por una piara de jabalíes. 
 
Pese a la demanda de ayudas por parte del sector agrario para combatir la plaga de estos 
animales salvajes, Barberà lamenta que de momento las peticiones han caído en saco 
roto. "Cuando se trata de la huerta no se busca remedio. Lo tenemos todo en contra", 
sostiene. 
 
Además de la camallarga la variedad camacurta también se estropeó el año pasado 
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El productor sitúa el principal problema en el crecimiento de los ajos cuando llegan los 
cambios de estación, puesto que además de la 'cama llarga' la variedad 'cama curta' 
también se estropeó el año pasado, sin apenas producción tampoco. 
 
Xàtiva es la principal productora de ajos tiernos de la Comunitat Valenciana y persigue el 
reto de alcanzar algún día la Denominación de Origen. El cultivo de esta hortaliza en la 
capital de la Costera está datado de hace ya más de 200 años, y se mantiene la 
costumbre de encargar la simiente de siembra en Mallorca. La calidad de esta semilla se 
cría en la isla con menos agua, por lo que suele proporcoinar un ajo duro y que se grilla y 
suele (o solía) crecer muy bien en Xàtiva. 
 
La campaña del ajo tierno comienza con la variedad de la cama llarga, la más temprana: 
sembrada a finales del verano, se puede cosechar en otoño e invierno. La cama curta se 
siembra más tarde y alarga la cosecha hasta el mes de mayo. 
https://www.levante-emv.com/costera/2023/10/27/cosecha-ajo-tierno-abre-minimos-
93843479.html 
 
 
 
 
Entrevista con Juan Carlos Mathews, ministro de Comercio Exterior y Turismo 

Productos hortofrutícolas peruanos buscarán diferenciarse por 
su sabor, calidad y presentación. Perú 

 
 Para el ministro Mathews, las uvas 
certificadas, frutos exóticos como la 
pitahaya, el maracuyá, la granadilla, y el 
limón tahití tienen gran potencial de 
crecimiento en el mercado exterior. 
 
(Agraria.pe) En 2022, las exportaciones 
peruanas de frutas y hortalizas sumaron 
US$ 6 481 millones, y en los últimos 
cinco años las exportaciones de fruta al 
exterior crecieron a una tasa promedio 
anual de 14,5%, en tanto que las 

hortalizas al 4,5% anual. Juan Carlos Mathews, ministro de Comercio Exterior y Turismo, 
puntualizó que el año pasado las principales frutas exportadas fueron la uva (US$ 1 349 
millones), arándano (US$ 1 374 millones), palta (US$ 969 millones) y mango (US$ 468 
millones). En tanto, las principales hortalizas enviadas al exterior fueron espárrago (US$ 
507 millones) y ajíes/pimientos (US$ 319 millones). 
 

https://www.levante-emv.com/costera/2023/10/27/cosecha-ajo-tierno-abre-minimos-93843479.html
https://www.levante-emv.com/costera/2023/10/27/cosecha-ajo-tierno-abre-minimos-93843479.html
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―Los principales destinos de estas exportaciones son Estados Unidos (41%) y la Unión 
Europea (29%), mercados de alto poder adquisitivo‖, agregó. En ambos mercados, Perú 
tuvo una participacion del 5%. 
 
Para Mathews, aún existe oportunidad de aumentar las exportaciones de este rubro en 
Norteamérica y Europa. Estimó un crecimiento anual en el mercado europeo entre 2023 y 
2028 de 5,15% para frutas frescas; y de 6,17% para verduras frescas. Para el 
norteamericano previó crecimiento en el mismo periodo de 4,28% en frutas frescas, y de 
5,76% en verduras frescas. 
 
Por otro lado, las tasas de crecimiento en el Perú de las exportaciones de uva, palta, 
arándanos y mango en los últimos 5 años han sido de 15%, 9%, 29%, y 11%, 
respectivamente. Por ello, espera seguir manteniendo estos niveles de exportación que 
garanticen satisfacer la demanda. 
 
Entre los productos que tienen potencial de crecimiento el ministro identificó las nuevas 
variedades de uvas certificadas, frutos exóticos como pitahaya, maracuyá y granadilla; así 
como el limón tahití. 
 
“Como sector Comercio Exterior, continuaremos explorando nuevas oportunidades en 
productos hortofrutícolas que puedan diferenciarse en términos de sabor, calidad y 
presentación. La diversificación y fortalecimiento de  nuestra oferta exportable se ha 
vuelto cada vez más necesaria, considerando la mitigación de riesgos relacionados con 
las fluctuaciones de la demanda y condiciones climáticas‖, sentenció. 
 
Respecto al mercado de Medio Oriente y Asia, estimó que son grandes posibilidades por 
su crecimiento económico y la demanda de productos frescos y exóticos. Recordó que en 
2022 Perú expotó US$ 987 millones en productos agropecuarios a Asia y US$ 47 millones 
a Medio Oriente. En el primer caso destacaron la uva, arándano, palta, mango y 
espárrago; en tanto que en el segundo la granada fresca, nueces de Brasil, uva y 
alcachofa. Los princpales mercados actualmente son China, Corea del Sur y Japón, con 
los que Perú tiene acuerdos comerciales.  Se pondera además que el nuevo puerto de 
Chancay, al norte de Lima, permita un acceso más rápido a los mercados asiáticos con un 
tránsito de menos de 10 días hasta China. 
 
Sobre el potencial de los mercados de Latinoamérica como destino, el titular del Mincetur 
recordó que en 2022 los despachos peruanos de frutas y hortalizas a esta región 
superaron los US$ 624 millones, destacando México (uvas, ajos, ajíes, pimientos); Chile 
(palta, aceituna, mango); Colombia (uvas, cebollas); y Brasil (aceitunas). 
 
―Nuestra estrategia se sustenta en la diversificación de los mercados y el desarrollo de la 
oferta exportable. Por ello, desde el sector Comercio Exterior estamos trabajando 
fuertemente para impulsar diversas acciones, entre ellas la promoción de la marca 
sectorial ‗Super Foods Perú‘, mediante la cual se busca posicionar la oferta exportable 
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peruana en los mercados internacionales, destacando su calidad, diversidad y los 
beneficios nutricionales de los productos hortofrutícolas peruanos‖, finalizó Mathews. 
https://agraria.pe/noticias/productos-hortofruticolas-peruanos-buscaran-diferenciarse-po-
33436 
 
 
 
 

Mayor oferta presiona los precios a la baja de la papa en Brasil, lo 
que optimiza el CONTRABANDO para Uruguay 

 
El aumento de las temperaturas intensificó la necesidad de acelerar la cosecha 
 
La cosecha de invierno continúa intensificándose y hubo una ―retención‖ de la cosecha de 
papa en los dos meses anteriores. 
 
El precio promedio de la papa Ágata especial fue de R$ 41,83 ($u 355) la bolsa de 25 
kg al por mayor en São Paulo (SP) la semana pasada, una caída del 9% respecto al 
período anterior. 
 
En Belo Horizonte, el tubérculo se vendió a un promedio de R$ 35,96 ($u 306) por saco, 
una caída del 15,6%, y en Río de Janeiro (RJ), a R$ 40,00 ($u 340), con una caída 
semanal del 4,4%. Las cifras fueron divulgadas por el Centro de Estudios Avanzados en 
Economía Aplicada (CEPEA) de la ESALQ/USP. 
 
Según un estudio, la caída de los precios está ligada a una mayor oferta, ya que la 
cosecha de invierno sigue intensificándose, y al ―amortiguamiento‖ de la cosecha de los 
dos meses anteriores. Además, el aumento de las temperaturas intensificó la necesidad 
de acelerar la cosecha. 
 
Aquí en la UAM valía y vale $u 1.300 la bolsa con 25 kilos. 
 
Aduanas incauta mercaderías avaluadas en U$S 671 mil desde camión procedente 
de Brasil 
 
Funcionarios de la Dirección Nacional de Aduanas de Uruguay, en Rivera, particularmente 
de la Sede Regional de Vigilancia Norte, lograron incautar mercaderías varias por un 
monto superior a los USD 671.000 desde un camión procedente de Brasil, el martes 3 de 
octubre del 2023. 
 
Lo anterior se dio en el marco de un control de rutina a un vehículo de carga, en el cual se 
detectó inconsistencias en la documentación de importación aportada por el transportista. 
 

https://agraria.pe/noticias/productos-hortofruticolas-peruanos-buscaran-diferenciarse-po-33436
https://agraria.pe/noticias/productos-hortofruticolas-peruanos-buscaran-diferenciarse-po-33436
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―En la oportunidad se trató de camión procedente de Brasil. Puesto en conocimiento la 
División Operativa de Zona Norte, se dispuso la intervención del medio de transporte para 
realizar una inspección exhaustiva de la documentación y carga, además se solicitó apoyo 
a Sede Regional Vigilancia Norte la cual se hizo presente de inmediato‖, detalló la 
institución aduanera uruguaya. 
 
―Una vez controlada la documentación se detectó que las firmas y sellos de MIC/DTA eran 
apócrifos; procediendo a la inspección física de la mercadería la cual resultó ser 
1.720.000 cigarrillos marca 51, 320.000 cigarrillos marca US FOX, 200.000 Cigarrillos Gift, 
15. 000 kg de papa blanca y 5.000 kg de Cebollas‖, complementó. 
 
Enterada la justicia competente dispuso incautación de mercadería y medio de transporte, 
haciendo entrega de papas y cebollas al Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca 
(MGAP) para su destrucción, elevando las actuaciones. (Fuente: Portal Portuario) 
 
EMBRAPA BRASIL incluye cuatro hortalizas en la Zonificación de Riesgo Climático 
Agropecuario 
 
Las cebollas, los ajos, las papas y los tomates también deberán estar cubiertos por la 
ZARC. 
 
La cebolla será el próximo cultivo cubierto por el programa; ajos y patatas, en 2024, y 
tomates, en 2025, también tienen cobertura prevista 
 
La Empresa Brasileña de Investigación Agropecuaria (EMBRAPA) incluirá cuatro 
hortalizas más en el marco de la Zonificación Agrícola de Riesgo Climático (ZARC) en los 
próximos años. Las cebollas, que actualmente están en marcha y se espera que estén 
terminadas en 2023, serán el próximo cultivo cubierto por el programa. El ajo y las papas, 
en 2024, y los tomates, en 2025, también tienen cobertura prevista por la empresa estatal. 
 
El anuncio lo hizo el investigador Marcos Braga en la más reciente reunión de la Cámara 
del Sector Hortícola. Resaltó la importancia de que la cadena productiva de hortalizas 
cuente con una herramienta para la gestión de riesgos, dada la vulnerabilidad de estas 
especies vegetales a los extremos climáticos. Recientemente, EMBRAPA ya incluyó 
garbanzos y sandía en la ZARC. 
 
«Alrededor del 60% de la producción agrícola presenta variabilidad que está influenciada 
directamente por condiciones climáticas adversas como sequía, heladas, granizo, entre 
otras. Con el conocimiento que brinda la ZARC, el productor sabrá ‗qué‘, ‗dónde‘ y 
‗cuándo‘ siembra con mayores posibilidades de éxito, lo que permite planificar el cultivo de 
forma económicamente viable», observó Braga, en una nota enviada por la empresa 
estatal a la prensa. 
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La ZARC fue creada en 1996 para delimitar municipios y épocas de siembra en función 
del riesgo agroclimático. Una red de investigadores y técnicos de EMBRAPA y otras 
instituciones realizan estudios para actualizar e incluir nuevas culturas en el programa. 
 
El análisis de datos agrometeorológicos y sistemas de simulación matemática cuantifican 
el riesgo de producción bajo las condiciones climáticas normales de cada región, con el fin 
de permitir una adecuada evaluación de la variabilidad de cada ubicación, estación y sus 
consecuencias para los cultivos agrícolas. 
 
Mercado. Ahora, informamos sobre la comercialización, desde los informes de Precios 
Mayoristas del Mercado Modelo (DI.GE.GRA.-C.A.M.M.), a saber: 
 
Jueves 5 de Octubre del 2023: La jornada se presentó con mayor actividad y levante de 
mercadería por parte de los compradores, respecto al inicio de la semana. Este mayor 
movimiento comercial está directamente asociado al inicio del mes y al nivel de compras 
de minoristas. Se registraron descensos en los precios de referencia de tomate Perita y 
Cherry, morrón Rojo y albahaca. Hubo incrementos en los valores de boniato tipo Criollo, 
tomate Redondo, morrón Verde, zapallito, zucchini, frutilla, repollitos de Bruselas, perejil y 
brócoli. 
 
Informe Semanal de Precios e Ingresos al Mercado Modelo. 
Semana del 30 de Setiembre al 6 de Octubre del 2023 
 
Ingresaron las primeras partidas de melón 
Esta semana llegó un volumen inicial de esta producción proveniente del litoral norte. 
 
Frutas de huerta: llegaron al Centro Mayorista las primeras partidas de melón 
provenientes de Salto. Como es habitual, en su mayoría presentan defectos por 
inmadurez, lo que se traduce en un sabor y aroma limitados. No obstante, es razonable 
esperar que esta situación mejore rápidamente y que los ingresos aumenten en las 
próximas semanas. El flujo de frutillas del sur sigue en aumento, aunque en su mayoría 
muestra signos de inmadurez. Se anticipa un aumento significativo en el ingreso de 
frutillas en las próximas semanas, a medida que las temperaturas se eleven. Por otro 
lado, la mayoría de las partidas procedentes del litoral norte ingresan con defectos de 
calidad importantes. Informantes calificados destacan que en esta temporada se va a 
retrasar el pico de oferta, debido a que persisten las bajas temperaturas y los trasplantes 
de los cultivos se vieron afectados por el saneamiento de las plantas, derivados de los 
problemas de nematodos de la zafra pasada que afectaron gravemente los suelos del sur 
del país. 
https://diarioelpueblo.com.uy/mayor-oferta-presiona-los-precios-a-la-baja-de-la-papa-en-
brasil-lo-que-optimiza-el-contrabando-para-uruguay/ 
 
 
 

https://diarioelpueblo.com.uy/mayor-oferta-presiona-los-precios-a-la-baja-de-la-papa-en-brasil-lo-que-optimiza-el-contrabando-para-uruguay/
https://diarioelpueblo.com.uy/mayor-oferta-presiona-los-precios-a-la-baja-de-la-papa-en-brasil-lo-que-optimiza-el-contrabando-para-uruguay/
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Lo más importante en este oficio es aprender de los mayores y observar lo que te dice la 
tierra" 
 
 
 
 

Entrevista a Rodrigo de Rueda, empresario agrícola 
 

Natural de Madrid, con formación superior en Marketing y Administración de 
Empresas, este joven emprendedor se trasladó al corazón de Castilla hace ya unas 
cuantas campañas para cumplir su sueño: vivir de la agricultura. A sus 40 años, 
Rodrigo de Rueda comparte con Tierras su visión sobre la actividad agraria y la 
vida en el campo que eligió pese a tener un futuro por delante en la gran ciudad. 
 

Rodrigo de Rueda. 
¿Qué le llevó a incorporarse a la actividad 
agraria y abandonar su trabajo en la ciudad? 
El campo me ofrece una serie de oportunidades 
que en la ciudad no tenía. Observé otro tipo de 
desarrollo empresarial. Me llama mucho la 
atención la naturaleza y todo lo que hay en ella. 
Desde dar forma a las tierras y hacer de ellas 
algo fértil y sostenible hasta cada animal que se 
mueve en ellas. Me genera otro tipo de 
inquietudes y de satisfacciones. Desde pequeño 
tuve la gran suerte de poder venirme al campo y 
disfrutar de las vacaciones junto a mis padres y 
sobre todo, en mi caso, de los abuelos. Montar 
en bicicleta, ir a los arroyos, estar en la 

naturaleza que la ciudad me negaba y sobre todo ser libre. 
 
Como mucha gente en el año 2004, estaba estudiando y trabajando a la vez, no porque 
hiciera falta en casa sino porque quería ser "mayor". Pero llega un momento en el que 
una persona quiere despegar y buscar su propio proyecto. Estaba buscando una 
franquicia donde invertir mi dinero y vi la gran oportunidad de hacerme con una empresa 
agrícola, la cual podía dirigir hacia donde quisiera. Algo completamente diferente a lo que 
había realizado anteriormente. Un nuevo mundo. Ser mi propio jefe y no dar explicaciones 
a nadie, organizar mi tiempo. 
 
Desde los 14 años acompañaba los fines de semana a mi madre a Villabrágima 
(Valladolid) para estar al tanto del negocio familiar. En la empresa, gestionada por ellos, 
ya había 3 personas pero nunca daba un duro, solo pedía y pedía dinero. Era muy 
consciente de ello antes de empezar con el proyecto. En 2007, antes de la crisis, 
abandoné mi trabajo para dedicarme en exclusiva a este proyecto… el mío. Cogiendo la 
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empresa con una gran deuda y 3 personas que seguir manteniendo, empecé a tomar 
decisiones que me cambiarían la vida. Desde comenzar a gestionar la rotación de 
cultivos, la PAC, labores administrativas, inversiones en regadío, subcontratar, etc… 
Muchos desafíos personales, empresariales y económicos a los que me he tenido que 
enfrentar. 
 
¿Cómo ha sido el proceso de aprendizaje y su evolución como profesional al frente 
de una explotación agrícola? 
Empezar desde cero digamos que técnicamente me ha ayudado a comprender las tierras; 
no a estudiarlas, sino a entenderlas. Obviamente, la lectura de apuntes de formación 
agraria, lecturas de interés agrícola y sobre todo, mucha práctica, es lo que te hace ir 
formándote adecuadamente para ser un buen empresario agrícola. Me fui haciendo cargo 
cada vez de más responsabilidades, y el querer comerte el mundo es lo que hace que 
funciones en este negocio. Estudiaba cuando podía los apuntes que me prestaban en 
escuelas agrícolas y mediante los medios de divulgación agrícola como la propia revista 
Tierras, de las cooperativas, preguntando a empresas de servicios agrícolas... El trabajo 
diario en la explotación me ayudó mucho, además claro está del reto que fue cambiar de 
la ciudad al campo. 

La explotación de Rodrigo de Rueda se 
compone de 125 hectáreas de cultivo en 
secano y la misma superficie en regadío, 
con parcelas ubicadas entre los 
municipios vallisoletanos de Villabrágima, 
Tordehumos, Morales de Campos y 
Medina de Rioseco. 
 
¿En qué zona está ubicada su 
explotación, que características 
generales tiene y que cultivos 
produce? 
Me encuentro en Tierra de Campos, en 
una zona con las características propias 

de las llanuras de Castilla y León. Está entre 4 pueblos a los cuales tengo un especial 
cariño: Villabrágima, Tordehumos, Morales de Campos y Medina de Rioseco. Es una 
explotación de regadío y de secano de 250 hectáreas (ha) en total; mitad regadío y mitad 
secano. Mediante adecuadas inversiones pasé de regar 60 a unas 125 ha, todo con el 
objetivo de modernizar los sistemas de riego. En Villabrágima he pasado de regar 25 ha 
de cobertura aérea de aluminio -que fue mi primera inversión-, a 4 pívot que puedo 
manejar desde el teléfono móvil. Una innovación fantástica que me permite regar de una 
manera muy eficiente, sostenible y ver en tiempo real donde está la máquina y poder 
manejarla desde otro lugar. Con esta tecnología es posible regar desde dos pueblos a 6 
kilómetros de distancia y de una manera eficiente. 
 
En Tordehumos dispongo de otro pívot con las características necesarias para regar 
hasta 80 ha, gracias a una perforación en la que se han realizado diferentes estudios de 
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medición de agua y que actualmente dispone de un caudal de 200.000 m3 para un buen 
aprovechamiento. Además he instalado boquillas para trabajar a menos presión, he 
arreglado y mejorado la bomba de riego además de instalar un variador de potencia y un 
contador como marca la Confederación Hidrográfica del Duero. Me gustaría resaltar que 
los empresarios agrícolas utilizamos energía industrial y los costes se han disparado en 
los últimos 3 años, por lo que negociar con las compañías eléctricas se ha vuelto muy 
importante. 
 
En cuanto a los cultivos, de maíz siembro un ciclo 300 largo en la zona de Villabrágima 
escogido por la disponibilidad de agua que hay en la Comunidad de Regantes del canal 
de Macías Picavea. Es uno de los cultivos estrella de la explotación ya que nos hemos 
adaptado mutuamente. Por otro lado, el girasol es un cultivo que también se adapta muy 
bien a la rotación ya que es una planta oleaginosa que por sus características tiene un 
buen rendimiento. Siembro el convencional y las variedades que incorporan los sistemas 
Clearfield y Pulsar Plus. Al tener una raíz pivotante profundiza muy bien en los suelos y no 
necesita habitualmente abono, aunque después de un análisis de suelo se le pueden 
aplicar enmiendas. 
 
La remolacha es otro cultivo importante de la rotación -sabiendo que con cada producto 
se puede aplicar un tipo de herbicida- que ayuda a controlar las malas hierbas; se observa 
un buen rendimiento. Por otro lado, el trigo como cereal de alto rendimiento ayuda al 
control del bromo. Suele tener un buen precio. El trigo de primavera, después de haberlo 
sembrado se toma nota de que es una alternativa más. Aunque por su menor tiempo en la 
tierra, tiene una menor producción. La cebada es un cultivo arraigado en la explotación, 
con buenas características. En años secos da la cara y se sacan cosechas. 
 
Respecto a los guisantes, este es el primer año que se siembran y se han incluido en la 
explotación no por su interés, sino por las nuevas obligaciones que tenemos que asumir 
con la nueva PAC. Por último, los ajos. Se realizó un ensayo en una micro parcela donde 
se obtuvieron unos ajos XXL. No se utilizaron herbicidas, sino que las malas hierbas se 
quitaron manualmente. Fue un trabajo que con la venta posterior fue gratificante. 
 
Hablemos de agronomía. ¿Qué pautas sigue en la elección de la fecha de siembra y 
en las labores a realizar? 
En el cereal, las labores y la siembra comienzan desde septiembre hasta diciembre. Si es 
posible, que la tierra purgue (otoñada), lo que resulta ideal para aplicar un herbicida total o 
hacer las labores que se realizan en cada lugar. ¿Cuál es el momento óptimo? Empieza 
con las primeras lluvias y con el cambio en el clima, se ve en la propia tierra, cuando tiene 
esa temperatura y humedad óptima para la siembra. En mi rotación también incorporo 
diferentes sistemas de siembra y laboreo, desde siembra directa, mínimo laboreo o 
convencional. Como hay tantas teorías como reinos de taifas, explicaré en el caso de mi 
explotación lo que funciona con unos costes compatibles y económicamente rentables. 
 
Mínimo Laboreo: llevo 4 años utilizando esta técnica, además de ir picando la paja para 
incorporarla a la tierra, mediante la utilización de grada rápida. 
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Siembra Directa: muchas teorías que describen esta técnica. Habitualmente, como mejor 
funciona en mi explotación es cuando la realizo en las parcelas que salen de girasol. No la 
he estado realizando en las parcelas que salían de cereal, porque como he dicho antes 
tenía que incorporar la paja a la tierra y la sembradora se embozaba, no sembraba bien, 
no permitía que la semilla llegase a la tierra y se quedaba sobre la paja. ¿Por qué picar la 
paja en la parcela? Siendo algunas parcelas arcillosas, el incorporar este tipo de 
enmienda me ha ayudado a trabajarlas y además añado materia orgánica a la 
explotación. 
 
Convencional: pase de chísel o grada rápida clavando para penetrar en la superficie de la 
tierra aproximadamente 15-20 cm (mitad de octubre-noviembre). Si es posible y el tiempo 
y la tierra lo permite, arrodillar las parcelas para una buena germinación de la semilla. 
 
Los motivos de no sembrar demasiado pronto son que purguen las tierras y que germine 
toda la semilla vieja que no ha podido recoger la cosechadora. El suelo está duro y 
gastaré más hierro. Además, como los años son tan dispares, lo importante es estar al pie 
del cañón, probar en las tierras y cuando se pueda aliarte con ellas para realizar una 
buena sementera. Hay que decir que en cada zona se utilizan medios diferentes, 
maquinaria adaptada y sobre todo la gente del lugar que vive de ello sabe bastante bien lo 
que hay que hacer. Lo más importante en este oficio es aprender de los mayores y 
observar lo que te dice la tierra. Las nuevas técnicas también son una herramienta 
imprescindible y las tecnologías, a la hora de ser más eficientes, son totalmente 
necesarias. 

En lo que se refiere al maíz, en la zona donde me 
encuentro hay que tener presentes las heladas. 
Sembraremos desde finales de abril a principios de 
mayo, ya que pueden reducirse el número de individuos 
que están germinando. Otro factor importante a tener en 
cuenta son las dotaciones que hay en las comunidades 
de regantes. O el coste energético que podamos tener si 
obtenemos el agua de otros medios. En girasol, la fecha 
de siembra es desde finales de abril a principios de 
mayo; nada mejor como pisar la tierra y observar el 
tempero. 
 
La remolacha azucarera es uno de los cultivos de 
regadío incluidos en la rotación. 
 
¿Qué importancia tiene la diversificación de cultivos 
y en base a qué criterios se planifica la rotación? 

Los criterios son económicos y agronómicos, como es el manejo de malas hierbas 
(rotación de cultivos), dotaciones de riego o adaptarse a los diferentes cambios 
administrativos o legislativos. Los cultivos son los que se dan en la zona. 
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Actualmente estamos muy condicionados por los nuevos retos de la PAC. La obligación 
de rotar 5 cultivos es muy complicada, además de que se desaprovecha en gran medida 
el regadío, siendo como es el valor añadido de la agricultura. Muchos condicionantes que 
no puedo entender: ¿Cómo quieren que realicemos estas nuevas medidas si con las 
hectáreas que tenemos resulta muy difícil adaptar las explotaciones a estos eco 
regímenes? En el papel y en la teoría queda genial, muy vistoso y parece la panacea, 
pero en la tierra te condiciona las malas hierbas, el riego, los cultivos de años anteriores, 
lo que miden las parcelas, etc. 
 
¿Qué otras claves agronómicas valora para ser más eficiente y aumentar la 
productividad, incurriendo en los menores costes posibles? 
La eficiencia y la sostenibilidad, en estos tiempos, se consigue a través de las inversiones; 
esto tiene que salir de algún lado. El trabajo en el campo ha de ser rentable para poder 
seguir invirtiendo. No nos podemos quedar por detrás de otros países, o de otros 
sectores. Se ha visto y reconocido como la agricultura en los momentos de crisis, como la 
reciente pandemia de COVID, ha demostrado ser un sector totalmente necesario, 
prioritario, y hay que apoyarlo con medidas económicas y dándolo más a conocer, 
además de fomentar el relevo generacional. No nos pongamos vendas en los ojos. El 
tiempo de todos los que trabajamos en el sector agrícola hay que ponerlo en valor. Por 
ejemplo, el gasto en maquinaria es un bien necesario para la tecnificación del sector y las 
nuevas tecnologías, además de hacerlo más interesante, hacen que seamos más 
eficaces y eficientes. 
 
Por otro lado, el regadío en España hay que incentivarlo llevándolo a otro nivel. Países 
como EE UU o Israel están desarrollando nuevos regadíos y no nos podemos quedar 
anticuados estando en el siglo XXI. Aprovechar el agua cuando llueve es una asignatura 
pendiente y hay que estudiar cómo captarla mejor, no la podemos desaprovechar. Otro 
aspecto a destacar en mi opinión sería la compra de abonadoras, porque uno de los 
gastos importantes que tenemos es el del fertilizante. Es necesario aplicar la cantidad que 
necesita la tierra a una distancia entre pasada y pasada para no solapar y no tener zonas 
en las que estamos aplicando más abono, u otras en las que aplicamos de menos. Por 
eso es preciso que el Estado se implique, no solo creando ITV para el pago de una nueva 
tasa sino que sea consciente de que hay herramientas que se necesitan y toda ayuda es 
poca. 
 
Los esfuerzos económicos que se hacen en la agricultura son muchas veces personales o 
familiares, cuando realmente es una cadena en la cual está involucrada toda la sociedad, 
dado que hablamos de producir alimentos. No solo los agricultores se la tienen que jugar 
cada año con la naturaleza, se tienen que implicar más agentes para que estos proyectos 
salgan adelante. 
 
La adecuación del gasto en la maquinaria tiene que ser correspondida en la producción y 
con los ingresos que tienen previstas las explotaciones. Y la nueva PAC no ha 
contemplado los gastos ya existentes en ellas. Del mismo modo, el gasto en nueva 
semilla es imprescindible, así como los ensayos que se realizan con las variedades en 
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institutos o universidades. Los pagos de los cánones por la utilización de esa semilla sale 
del esfuerzo de las empresas agrícolas, ingenieros agrónomos, científicos, técnicos, etc… 
 
En cuanto a las máquinas para la aplicación de herbicidas, al igual que el abono es otro 
de los puntos clave de la explotación. La clave es aplicar la cantidad necesaria para 
mantener el cultivo sano y sin malas hierbas. Para ello es muy importante estar atento al 
desarrollo del cultivo, cada vez se necesitan máquinas más grandes para poder aplicar en 
el momento oportuno los caldos, sino se tiene que aumentar la dosis del tratamiento. 
 
¿Qué opina de las herramientas digitales que actualmente se utilizan en 
agricultura? ¿Cuáles considera más útiles para su trabajo? 
Las explotaciones agrícolas empiezan rápidamente a adaptarse a la agricultura de 
precisión. Desde ver las parcelas y su índice de vegetación, a la gran utilidad para la 
mejora de los riegos, aplicación de herbicidas y abonos. Estamos hablando de eficiencia y 
de rentabilidad, además de la sostenibilidad que es clave para un sector que se tiene que 
modernizar cada vez más. 
 
Los sistemas GPS y las herramientas de autoguiado que se instalan en los nuevos 
regadíos y en los tractores creo que son algunas de las herramientas más interesantes, 
en un mundo apasionante que dará mucho que hablar en los próximos años. Baste como 
ejemplo el poder mover desde un lugar remoto un pívot de 500 metros de largo, un 
síntoma de la trasformación en la que está inmersa desde hace tiempo este sector. Elegir 
la cantidad de agua adecuada para el riego y hacer una planificación mensual de las 
necesidades, además de poder ver el tiempo y la humedad que tiene la tierra. Son 
aspectos tan importantes para la toma de decisiones que hemos dado un paso cualitativo 
en este sentido. 
 
Un tractor con tecnología es otra herramienta muy útil. Saber donde se encuentra, los 
sensores te advierten de todo lo que pasa en la máquina a la hora de reparar, del 
mantenimiento, los mapas de rendimiento, los sistemas GPS que te llevan al punto exacto 
donde hay una plaga en la parcela... Es una auténtica revolución que además hace más 
cómodo este trabajo desde el punto de vista físico y te permite disponer de más horas de 
tiempo libre. 
 
¿Cree que la obligatoriedad del cuaderno de campo digital acabará siendo algo 
positivo para el sector? 
Es algo que los profesionales siempre hemos realizado, ya que somos los primeros 
interesados en saber y recordar los tratamientos y lo que hemos hecho en cada tierra. Las 
personas que viven del sector agroalimentario, en general, son grandes conocedores de 
su trabajo. En mi opinión, se trata de otra herramienta más para perfeccionar y tener una 
mayor trazabilidad de lo que hay en cada parcela. Pero recordemos que si queremos 
alcanzar el nivel de otros países, tenemos que ser competitivos frente a otras industrias. 
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"No queremos que nos den abrazos o nos 
aplaudan, pero sí un reconocimiento a la labor 
de producir alimentos y sobre todo la de crear 
un bien tangible para la sociedad y para el 
medio ambiente". 
 
Actualmente, ¿una explotación agrícola 
puede ser rentable sin ayudas PAC? 
En una explotación de 5.000 hectáreas 
seguramente sí, pero en explotaciones como 
las que tenemos en Europa de 200-300 ha, 
esta situación crearía problemas. Imagínese 
en explotaciones más pequeñas donde hay 

que instalar de 4 a 5 cultivos... Son quebraderos de cabeza. Estas ayudas se crearon 
para tener una serie de derechos y otra serie de obligaciones dentro de Europa. 
Recordemos que formamos parte de un mercado comunitario y que somos un sector 
estratégico. La variedad de requisitos que piden actualmente está mermando la 
productividad del sector, y por lo tanto la rentabilidad. Restan además competitividad 
frente a países que no tienen estas limitaciones y, en cambio, exportan materias primas a 
Europa. Es algo que hay que cambiar, así no se puede competir. 
 
En general, ¿los agricultores en España se sienten poco respaldados por la 
sociedad? ¿Qué sería necesario cambiar para darle la vuelta a esta situación? 
No se puede banalizar un oficio. No se puede seguir hablando mal de campo, ni los 
políticos ni los no entendidos pueden dar palos a la mano que te da de comer, eso no es 
sano. Los agricultores evitamos el abandono del campo y los incendios que, como cada 
verano, vemos que serían más intensos y se cobrarían más terreno -y deseo que no 
vidas- sin ese trabajo de las gentes que están trabajando en él. No queremos que nos den 
abrazos o nos aplaudan, pero sí un reconocimiento a la labor de producir alimentos y 
sobre todo la de crear un bien tangible para la sociedad y para el medio ambiente. 
 
En general se cree que en el campo se trabajan 4 meses y los demás son fiesta y siesta y 
es obvio que no. Se nos trata muchas veces de "vagos" cuando en la gran mayoría de los 
casos no es así. Le podrías pedir a los medios de comunicación que sean más objetivos a 
la hora de hablar de ciertos temas y sobre todo que no estén influenciados por 
esos lobbies o grupos de presión. Pienso que hay un gran desconocimiento por parte de 
la sociedad o que el mensaje que se manda desde ciertos sectores no ayuda. Los 
agricultores hemos pasado de ser el hijo que no quiere estudiar a emprendedores que se 
encargan de sacar adelante con su esfuerzo personal proyectos que, a su vez, permiten 
trabajar y comer a mucha gente. 
https://www.interempresas.net/Grandes-cultivos/Articulos/488274-Entrevista-a-Rodrigo-
de-Rueda-empresario-agricola.html 
 
 

 

https://www.interempresas.net/Grandes-cultivos/Articulos/488274-Entrevista-a-Rodrigo-de-Rueda-empresario-agricola.html
https://www.interempresas.net/Grandes-cultivos/Articulos/488274-Entrevista-a-Rodrigo-de-Rueda-empresario-agricola.html


                                                                                 

 

 NOTICIAS    OCTUBRE  2023 

48 
 

Indonesia reducirá drásticamente las importaciones de ajo en 
2024 

 
Según ha comunicado el Ministerio de Agricultura de Indonesia, el país planea reducir sus 
importaciones de ajo en 2024 en un 40%, limitará el volumen de ajo importado a un 
máximo de 650.000 toneladas, como un esfuerzo por fomentar la producción nacional. 
 
El jefe de la Agencia Nacional de Alimentos (NFA), Arief Prasetyo Adi, prometió que el 
Gobierno indonesio garantizará la transparencia con respecto a la concesión de las 
licencias para importar ajo, incluidos detalles sobre los importadores recomendados por el 
Ministerio de Agricultura. 
 
Añadió que el ministerio emitió permisos para importar 1,1 millones de toneladas de ajo 
este año y expresó su confianza en que el Ministerio de Comercio también restringirá las 
importaciones de ajo limitando el número de cartas de aprobación de importación (SPI) 
que emite. 
 
Fuente: vietnamplus.vn 
Indonesia reducirá drásticamente las importaciones de ajo en 2024 (freshplaza.es) 
  
 
 
 
 
Felipe Gómez, director general y comercial de Peregrin: “Lamentablemente, diría que es 
la peor campaña de ajo que recuerdo en, al menos, 34 años” 

“Por pura necesidad y subsistencia del sector, tenemos que 
 repercutir un precio más alto”. España

 
Estos días de lluvia serán determinantes para la recuperación de las reservas hídricas en 
buena parte de la península, y ofrecen esperanzas para la próxima campaña a los 
productores de ajo que en estas fechas deciden las nuevas plantaciones, tras el gran 
impacto de la climatología en la cosecha de este año; tanto por la sequía en la que ha 
sido la primavera más cálida y la segunda más seca en España desde que empezaran los 
registros en 1961, de acuerdo con la Agencia Estatal de Meteorología, como por las 
lluvias del verano, cuando gran parte de la producción nacional se encontraba aún en los 
campos concluyendo la fase de secado. 

https://es.vietnamplus.vn/indonesia-reducira-un-40-las-importaciones-de-ajo-en-2024/187648.vnp
https://www.freshplaza.es/article/9570442/indonesia-reducira-drasticamente-las-importaciones-de-ajo-en-2024/
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―La campaña de recolección de ajo comenzó en mayo y acabó en agosto, y en general ha 
sido muy difícil, con evoluciones muy malas y unos aprovechamientos muy reducidos‖, 
explica Felipe Gómez, director general y comercial del mayor productor de ajo en Europa, 
Peregrin. ―Lamentablemente, diría que es la peor que recuerdo en, al menos, 34 años, y 
hará mucho daño a los agricultores, que podrían plantearse para otros años poner 
variedades diferentes y hacer más ajo Spring que morado por los rendimientos obtenidos 
este año‖. 
 
Y es que por hectárea, el ajo morado ha dado en torno a 6 toneladas, cuando 
tradicionalmente está entre 9 y 10, y el rendimiento del ajo Spring ha sido de 11 toneladas 
frente a las 16 o 17 que da normalmente, señala Felipe. 
 
―Los calibres han sido además más pequeños de la media obligándonos a cambiar el 
formato referente de los lineales. Este año un calibre de ajo morado de 45-50 mm que 
solía pesar 42 gramos, ha pasado a unos 36 gramos, que es síntoma del crecimiento 
acelerado de la planta debido al sufrimiento climático. Esto ha hecho que para hacer el 
mismo peso de las tradicionales mallas de 4 cabezas de ajo morado, se estén utilizando 
hasta 6‖. 
 
―No obstante, hay que recordar que el ajo morado español es un producto diferenciador y 
además único, ya que no ha sido clonado en ninguna parte del mundo. Tiene unos niveles 
de alicina que no posee ninguna otra variedad de ajo, que es la que le aporta su sabor, y 
cuenta con una vida mucho más larga que cualquier ajo blanco o Spring, cuyo valor en un 
lineal es mucho más inferior‖, recuerda el director general y comercial de la firma socia 
fundadora de la IGP Ajo Morado de Las Pedroñeras. 
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―Este año, pese al menor calibre del producto, por pura necesidad y subsistencia del 
sector, tenemos que repercutir un precio más alto debido a que tenemos muy pocos kilos 
por hectárea; pero justamente por eso, el teórico beneficio lo van a tener que utilizar 
muchas empresas para comprar producto en el caso en el que la propia producción no 
sea suficiente para cumplir con sus compromisos comerciales‖. 
 
―El precio en los lineales ha subido en torno al 10%, pero la realidad es que debería subir 
más; confiamos en que el consumidor es consciente de que el agricultor también es 
persona, y puede comprender que una subida de precio es necesaria después de que los 
costes de producción hayan subido un 30-35% y hayamos tenido una merma de 
producción del 25%‖. 

―Esa confianza, de hecho, es la misma que 
nosotros desde Peregrin trasladamos a nuestros 
clientes, a quienes en cualquier circunstancia, 
como la de este año, garantizamos el suministro 
de ajo y el cumplimiento de nuestros programas‖, 
remarca Felipe. ―Para lograr el mejor servicio, 
hemos puesto en marcha un laboratorio donde 
hacemos el saneamiento de nuestras semillas 
para partir en siempre desde un material vegetal 
de calidad, e incluso de la mano de profesionales 

altamente cualificados estamos desarrollando nuestro propio ADN con el que 
empezaremos a trabajar dentro de poco. Nuestro objetivo es fidelizar las relaciones con 
nuestros clientes y nuestro compromiso con ellos no solo produciendo el mejor ajo, sino el 
ajo perfecto‖. 
 
―Por pura necesidad y subsistencia del sector, tenemos que repercutir un precio más alto‖ 
(freshplaza.es) 
 
 
 

https://www.freshplaza.es/article/9570483/por-pura-necesidad-y-subsistencia-del-sector-tenemos-que-repercutir-un-precio-mas-alto/
https://www.freshplaza.es/article/9570483/por-pura-necesidad-y-subsistencia-del-sector-tenemos-que-repercutir-un-precio-mas-alto/
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La oferta de ajo es escasa y los precios son altos. España 
 

La oferta de ajo fresco y pelado es escasa en estos 
momentos y parece que así permanecerá en el 
futuro inmediato. "La producción de ajo fresco en 
España y China ha disminuido a raíz de unos 
fenómenos meteorológicos intensos que han puesto 
en peligro la calidad y el tamaño del cultivo. Por 
consiguiente, en vez de enviarlo fresco, lo están 
pelando", dice Tony Biondo, de Trucco Inc., y añade 
que, normalmente, recibe mucha oferta de España. 
"No se está creando más pelado, estamos 
recibiendo la misma cantidad". 

 
A su vez, eso significa que hay más presión sobre el ajo de California y México, en 
particular en la costa este. "La demanda está más animada de lo habitual para esta época 
del año por esa falta de producto. Hay más personas que lo demandan y todo el mundo 
se pelea para encontrar un buen ajo fresco a un precio razonable", afirma Biondo. 
 
El precio sube paulatinamente 
Eso está haciendo que el precio del ajo fresco sea levemente superior. "El precio ha ido 
subiendo paulatinamente y me parece que va a continuar así. Ya es bastante caro", 
reconoce. "Desde luego, más que el año pasado". 

 
De cara al futuro, y con el inicio de los envíos en enero 
de Argentina, que es la siguiente región, el futuro próximo 
se presenta más o menos igual. "No creo que el precio 
vaya a subir mucho más. Creo que se mantendrá estable 
y, tal vez, la oferta se reduzca un poco más". 
 
 

La oferta de ajo es escasa y los precios son altos (freshplaza.es) 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.freshplaza.es/article/9564240/la-oferta-de-ajo-es-escasa-y-los-precios-son-altos/


                                                                                 

 

 NOTICIAS    OCTUBRE  2023 

52 
 

PRECIOS 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

PRODUCTO: AJO
FECHA DE REFERENCIA 

CIUDAD O LOCALIDAD ORIGEN VARIEDAD CALIDAD TAMAÑO EMPAQUE
PRECIO 

PROMEDIO 
OBSERVACIONES

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO DE FRIO # 11 14 KILOS $70.00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO DE FRIO #10 14 KILOS $60.00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO DE FRIO # 9 14 KILOS $55.00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO DE FRIO # 8 14 KILOS $50.00

CENTRAL DE ABASTOS IZTAPALAPA ZACATECAS CHINO ABIERTOS GRANDES # 10 14 KILOS $30.00

ABASTOS GUADALAJARA CHILES #6 $57.00

ABASTOS GUADALAJARA ZACATECAS DE MUY MALA CALIDAD

OCTUBRE 2023.

  Producto Ajo Blanco   Calidad   Primera

Destino Origen Presentación Precio Mín Precio Max Precio Frec Obs.

Aguascalientes: Centro Comercial Agropecuario de 

Aguascalientes
Aguascalientes Kilogramo 46 50 48

Baja California : Central de Abasto INDIA, Tijuana Sonora Kilogramo 130 130 130

Baja California Sur: Unión de Comerciantes de La 

Paz
Baja California Kilogramo 130 130 130

Colima: Centros de distribución de Colima Jalisco Kilogramo 90 95 95

Chiapas: Central de Abasto de Tuxtla Gutiérrez Puebla Kilogramo 70 90 70

Guanajuato: Central de Abasto de León Guanajuato Kilogramo 65 70 65

Nayarit: Mercado de abasto 'Adolfo López Mateos' de 

Tepic
Nayarit Kilogramo 76 78 77

Nayarit: Nayarabastos de Tepic Nayarit Kilogramo 74 76 75

Quintana Roo: Mercado de Chetumal, Quintana Roo Yucatán Kilogramo 100 100 100

Sinaloa: Central de Abasto de Culiacán Jalisco Kilogramo 63 63 63

Sonora: Central de Abasto de Cd. Obregón Guanajuato Kilogramo 58 58 58

Sonora: Mercado de Abasto "Francisco I. Madero" de 

Hermosillo
Sonora Kilogramo 40 45 45

Tabasco: Central de Abasto de Villahermosa Puebla Kilogramo 50 65 58.33 # 7

Veracruz: Central de Abasto de Jalapa Zacatecas Kilogramo 82 83 83

Veracruz: Central de Abasto de Minatitlán Puebla Kilogramo 50 65 60

Veracruz: Mercado Malibrán Puebla Kilogramo 50 70 60

Mercados Nacionales Agrícolas
Frutas y Hortalizas

Precios al mayoreo de Frutas y Hortalizas . Pesos ($) por kilogramo calculado

Registros del día 31 de octubre de 2023.

Hortalizas
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 Producto   Ajo Morado   Calidad   Primera

Destino Origen Presentación Precio Mín Precio Max Precio Frec Obs.

Aguascalientes: Centro Comercial Agropecuario de 

Aguascalientes
Zacatecas Kilogramo 50 60 55

Baja California Sur: Unión de Comerciantes de La 

Paz
Jalisco Kilogramo 130 130 130

Coahuila: Central de Abasto de La Laguna, Torreón Guanajuato Kilogramo 70 88 86

Colima: Centros de distribución de Colima Jalisco Kilogramo 95 98 98

DF: Central de Abasto de Iztapalapa DF Zacatecas Caja de 10 kg. 450 470 460

Durango: Centro de Distribución y Abasto de Gómez 

Palacio
Guanajuato Kilogramo 170 190 180

Guanajuato: Central de Abasto de León Zacatecas Caja de 10 kg. 750 760 750

Jalisco: Mercado de Abasto de Guadalajara Zacatecas Caja de 10 kg. 630 660 630

Jalisco: Mercado Felipe Ángeles de Guadalajara Zacatecas Caja de 10 kg. 900 900 900 JASPEADO

México: Central de Abasto de Ecatepec Distrito Federal Caja de 10 kg. 500 600 600
NUMERO 8 

NACIONAL
México: Central de Abasto de Toluca Guanajuato Caja de 10 kg. 450 500 500

Michoacán: Mercado de Abasto de Morelia Michoacán Kilogramo 55 60 60

Morelos: Central de Abasto de Cuautla Zacatecas Kilogramo 40 50 45

Nuevo León: Mercado de Abasto "Estrella" de San 

Nicolás de los Garza
Importación Kilogramo 60 75 70

Puebla: Central de Abasto de Puebla Sinaloa Kilogramo 70 80 80

Querétaro: Mercado de Abasto de Querétaro Guanajuato Kilogramo 72 80 75

San Luis Potosí: Centro de Abasto de San Luis 

Potosí
Zacatecas Kilogramo 70 75 70

Sonora: Central de Abasto de Cd. Obregón Guanajuato Kilogramo 55 55 55

Sonora: Mercado de Abasto "Francisco I. Madero" de 

Hermosillo
Sonora Kilogramo 60 70 60

Tamaulipas: Módulo de Abasto de Reynosa Nuevo León Caja de 10 kg. 900 1,200.00 950

Yucatán: Central de Abasto de Mérida Distrito Federal Kilogramo 75 75 75

Yucatán: Centro Mayorista Oxkutzcab Distrito Federal Kilogramo 80 80 80

Yucatán: Mercado "Casa del Pueblo" Distrito Federal Kilogramo 75 75 75

Zacatecas: Mercado de Abasto de Zacatecas Zacatecas Kilogramo 60 60 60

Mercados Nacionales Agrícolas
Frutas y Hortalizas

Precios al mayoreo de Frutas y Hortalizas . Pesos ($) por kilogramo calculado

Registros del día 31 de octubre de 2023.

Hortalizas


